COMITÊ DE ÉTICA E

PLATAFORMA BRASIL

Guia resumido para alunos e

pesquisadores

2025

Autoria:

Ana Daniela Silva da Silveira;

Ana Júlia Pantoja de Moraes;

Ana Larissa Matos da Silva;

Francisco Tiago de Vasconcelos

Melo;

Luísa Margareth Carneiro da

Silva;

Maria Sueli da Silva Kataoka;

Raimundo Wilson Gama Raiol;

Wallace Raimundo Araújo dos

Santos

Organização e ilustração:

Ana Daniela Silva da Silveira

Maria Sueli da Silva Kataoka

Colaboração:

Membros do CEP-ICS/UFPA em

2024/2025):

Alda Cristina Silva da Costa

Alayde Vieira Wanderley

Andréa Bittencourt Pires Chaves

Cristina Maria Areda Oshai

Fernanda Valli Nummer

Francisco das Chagas Alves do

Nascimento

Hélio Luiz Fonseca Moreira

Jorge Alberto Ramos Sarmento

José Eduardo Gomes Arruda

Laélia Maria Barra Feio Brasil

Maria De Nazaré Alves De Lima

Maria Fani Dolabella

Mariane Sarmento Da Silva Guimarães

Mary Elizabeth De Santana

Paulo Eduardo Santos Ávila

Réia Silvia Lemos Da Costa E Silva

Gomes

Rosemar Silva Luz Ramos

Sônia Fátima Da Silva Moreira

Tânia Guimarães Ribeiro

O texto desta obra encontra-se registrado nos termos e normas legais da Lei no

9.610/1998 dos Direitos Autorais do Brasil. Conforme determinação legal, a obra aqui

registrada não pode ser plagiada, utilizada, reproduzida ou divulgada sem a

autorização dos autores.

Todas as ilustrações deste livro foram criadas por meio de Inteligência Artificial (IA),

editadas na plataforma CANVA PRO, e têm direito de uso de forma gratuita, de acordo

com os termos do produto de IA da plataforma CANVA (https://www.canva.com/

policies/ai-product-terms/).

Sumário

Capítulo 1 - Antes de pesquisar, vamos falar de ética? 

13

A História da Ética na Pesquisa com Seres Humanos 

14

Princípios Éticos Fundamentais 

15

O Papel do Sistema CEP/CONEP 

17

A Plataforma Brasil e a Submissão de Projetos 

19

Capítulo 2 - O Formulário/Carta de encaminhamento ao CEP 

23

Itens obrigatórios 

24

Dicas para um preenchimento preciso e livre de erros 

27

Modelo - Carta de Submissão 

30

Capítulo 3 - Projeto Detalhado de Pesquisa/Brochura 

33

Estrutura esperada para o documento 

34

Aspectos metodológicos essenciais 

35

Capítulo 4 - Termo de Consentimento Livre e Esclarecido

(TCLE) 

41

Como elaborar o TCLE? 

42

Algumas orientações adicionais para a redação do TCLE 

47

Modelo - TCLE 

51

Capítulo 5 - Termo de Assentimento Livre e Esclarecido

(TALE) 

55

Como elaborar um TALE adequado 

57

Capítulo 6 - Cronograma da Pesquisa 

61

A data de início da coleta de dados e a tramitação ética 

62

Descrição das etapas da pesquisa 

64

Modelo - Cronograma da Pesquisa 

66

Capítulo 7 - Orçamento Financeiro 

69

O que deve ser detalhado no orçamento? 

70

Fontes de financiamento e justificativas possíveis 

72

Modelo - Orçamento financeiro 

74

Modelo - Declaração de isenção de ônus 

75

Capítulo 8 - Declaração de Compromisso da Equipe de

Pesquisa 

77

Condutas importantes 

78

Itens obrigatórios na Declaração de Compromisso da Equipe de

Pesquisa 

80

Modelo - Termo de responsabilidade 

83

Capítulo 9 - Declaração da Instituição e Infraestrutura 

85

Itens Essenciais 

86

A importância do suporte institucional 

87

Modelo - Declaração da Instituição 

90

Capítulo 10 - A Folha de Rosto 

91

Informações da Pesquisa 

93

Dados do Pesquisador 

95

Dados da Instituição Proponente 

96

Patrocinador principal 

97

Capítulo 11 - Documentos Adicionais para a Submissão 

99

Instrumentos de Coleta de Dados 

99

Termo de Aceite do Orientador 

100

Outros Documentos Possíveis 

101

Modelo - Termo de aceite do orientador 

103

Modelo - Carta de Anuência da Instituição Parceira 

104

Modelo - Declaração de Responsabilidade 

105

Capítulo 12 - Pendências, Sugestões e Erros Comuns nas

Submissões ao CEP 

107

Como acompanhar e responder 

108

Erros Comuns nas Submissões ao CEP 

110

Capítulo 13 - Ética e Tratamento de Dados Pessoais na

Publicação e Divulgação dos Resultados de Pesquisas 

115

Garantindo o anonimato e a privacidade dos participantes 

116

O Tratamento dos Dados Pessoais na Pesquisa 

117

Tratamento Específico dos Dados Pessoais Sensíveis 

119

Tratamento Especial de Dados Pessoais de Crianças e Adolescentes 

119

Sanções pelo Descumprimento da LGPD 

119

O retorno dos resultados aos participantes e à comunidade 

120

O impacto social da divulgação dos resultados 

121

Capítulo 14 - Particularidades Documentais para Ensaios

Clínicos 

123

Documentação Adicional para Submissão ao CEP 

123

Cuidados Éticos Específicos 

128

Referências de leituras sugeridas e utilizadas 

131

Nota biográfica

Organizadoras

Ana Daniela Silva da Silveira, é cirurgiã dentista (Universidade

Federal do Rio Grande do Norte - UFRN), mestre em Odontologia

Preventiva e Social (UFRN), doutora em Ciências (Universidade de São

Paulo - USP), pós-doutora em Saúde Coletiva (UFRN). É professora

associada do Instituto de Ciências da Saúde da Universidade Federal do

Pará (UFPA); membro suplente do Comitê de Ética em Pesquisa com Seres

Humanos do Instituto de Ciências da Saúde/UFPA (Portaria Portaria

3499/2025 - GR/UFPA); coordenadora do Programa de Pós-graduação em

Odontologia (PPGO) do Instituto de Ciências da Saúde/UFPA (Portaria

6115/2025 - GR/UFPA).

Maria Sueli da Silva Kataoka, é cirurgiã-dentista (Universidade

Federal do Pará - UFPA), mestre em Fisiologia e Biofísica do Sistema

Estomatognático (Universidade de Campinas - UNICAMP), e doutora em

Ciências Morfológicas (Universidade Federal do Rio de Janeiro - UFRJ). É

professora associada do Instituto de Ciências da Saúde da Universidade

Federal do Pará (UFPA); coordenadora adjunta do Comitê de Ética em

Pesquisa em Seres Humanos do Instituto de Ciências da Saúde/UFPA

(Portaria 3499/2025 - GR/UFPA).

Autores

Ana Júlia Pantoja de Moraes, é médica (Universidade Federal do Pará

- UFPA), mestre em Medicina/Pediatria (Universidade de São Paulo - USP) e

doutora em em Ciências (Universidade de São Paulo - USP). É professora

adjunta do Instituto de Ciências Médicas da Universidade Federal do Pará

(UFPA); membro efetivo do Comitê de Ética em Pesquisa com Seres

Humanos do Instituto de Ciências da Saúde/UFPA (Portaria 3499/2025 -

GR/UFPA).

Ana Larissa Matos da Silva, é graduanda em Ciências Sociais

(Universidade Federal do Pará - UFPA), integrante do Grupo de Estudos

Arandu (Educação, Cultura e Sociedade). É estagiária do Comitê de Ética

em Pesquisa com Seres Humanos do ICS/UFPA.

9

Francisco Tiago de Vasconcelos Melo, é Biomédico (Universidade

Federal do Pará - UFPA), mestre em Biologia de Agentes Infecciosos e

Parasitários (UFPA), doutor em Biologia de Agentes Infecciosos e

Parasitários (UFPA), desenvolveu período de Doutorado Sanduíche na

University of Nebraska-Lincoln (UNS-EUA). É professor adjunto do Instituto

de Ciências Biológicas da Universidade Federal do Pará (UFPA); membro

suplente do Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos do Instituto

de Ciências da Saúde/UFPA (Portaria 3499/2025 - GR/UFPA).

Luísa Margareth Carneiro da Silva, é nutricionista (Universidade

Federal do Pará - UFPA), mestra em Saúde Sociedade e Endemias na

Amazônia (UFPA/UFAMA), doutora em Doenças Tropicais (UFPA). É

professora Adjunta do Instituto de Ciências da Saúde da Universidade

Federal do Pará (UFPA); membro efetivo do Comitê de Ética em Pesquisa

em Seres Humanos do Instituto de Ciências da Saúde/UFPA (Portaria

3499/2025 - GR/UFPA); Coordenadora da Faculdade de Nutrição do

Instituto de Ciências da Saúde/UFPA (Portaria 3023/2024- GR/UFPA).

Raimundo Wilson Gama Raiol, possui graduação em Direito (UFPA),

é mestre e doutor em direito (UFPA) e tem pós-doutorado em Psicologia

(UFPA). É professor associado do Instituto de Ciências Jurídicas/UFPA;

coordenador adjunto do Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos

do Instituto de Ciências da Saúde/UFPA no período de 2019 a 2025

(Portarias 5890/2019, 2861/2022 e 2145/2024 - GR/UFPA).

10

Apresentação

Seja bem-vindo(a) a este guia, elaborado com o propósito

de simplificar e orientar o processo de submissão de projetos

de pesquisa envolvendo seres humanos. Entendemos que

essa jornada pode ser desafiadora, mas também é uma etapa

fundamental para garantir a ética e a qualidade da ciência

que produzimos.

Este trabalho foi concebido como uma ferramenta prática

e informativa, trazendo orientações claras e modelos

essenciais para que pesquisadores e estudantes possam

atender às exigências do Comitê de Ética em Pesquisa do

Instituto de Ciências da Saúde da UFPA (CEP-ICS/UFPA). Mais

do que um manual, este guia é um convite para fortalecer a

responsabilidade ética na pesquisa científica.

Baseando-se nas Resoluções nº 466/2012 e nº 510/2016 do

Conselho Nacional de Saúde (CNS/MS), bem como na Norma

Operacional nº 001/2013, este trabalho reúne as principais

diretrizes, documentos e procedimentos necessários para a

submissão de projetos à Plataforma Brasil. O objetivo é

oferecer um suporte claro e didático para que os

pesquisadores possam atender de forma eficiente às

exigências do Sistema CEP/CONEP, promovendo a ética e a

qualidade na pesquisa científica.

11

A avaliação ética de uma pesquisa é um processo

criterioso, e a apresentação adequada dos documentos é uma

etapa crucial para garantir a fluidez desse fluxo. Protocolos

bem preparados permitem que o parecer ético seja emitido

de forma ágil, beneficiando tanto o pesquisador quanto os

participantes da pesquisa.

O CEP-ICS/UFPA entende sua missão não apenas como

órgão avaliador, mas também como parceiro do pesquisador.

Este guia reflete esse compromisso, fornecendo orientações

detalhadas sobre a preparação do protocolo de pesquisa,

desde o preenchimento da Folha de Rosto até a elaboração

de documentos como o Termo de Consentimento Livre e

Esclarecido (TCLE) e o Termo de Assentimento. Além disso,

disponibilizamos um checklist prático para auxiliar no

monitoramento dos documentos obrigatórios e evitar falhas

que possam atrasar o processo de avaliação.

Nós reafirmamos nosso compromisso com a comunidade

acadêmica, colocando-nos à disposição para esclarecer

dúvidas e promover capacitações sobre o uso da Plataforma

Brasil e os procedimentos necessários para submissão de

projetos. Este guia é, portanto, mais do que um conjunto de

orientações: é um convite para fortalecer a ética e a

excelência na pesquisa científica.

Boa leitura e sucesso na sua pesquisa!

Os autores

12

Capítulo 1 - Antes de pesquisar,

vamos falar de ética?

Ana Daniela Silva da Silveira

Maria Sueli da Silva Kataoka

A

ntes de detalhar os documentos e procedimentos

exigidos para a submissão de projetos de pesquisa, é

fundamental compreender por que existe um sistema ético

estruturado no Brasil. A avaliação ética não é apenas uma

etapa administrativa: ela é o elemento que assegura a

proteção das pessoas envolvidas, orienta a responsabilidade

dos pesquisadores e garante que a produção científica seja

conduzida com integridade.

A ética na pesquisa com seres humanos é o pilar que

garante a integridade e a proteção dos participantes ao longo

de todo o processo de investigação. No Brasil, a

regulamentação dessa área é conduzida pelo Conselho

Nacional de Saúde (CNS) e pela Comissão Nacional de

Ética em Pesquisa (CONEP), que coordenam o sistema de

avaliação ética nacional. Nas instituições de ensino ou

pesquisa, os Comitês de Ética em Pesquisa (CEPs) são

responsáveis por analisar os projetos, assegurando que todas

as normas éticas e legais sejam rigorosamente seguidas.

13

Neste sentido, existem legislações específicas que

estabelecem as diretrizes e as responsabilidades dos

pesquisadores, como as Resoluções nº 466/2012 e nº

510/2016 do Conselho Nacional de Saúde (CNS/MS), que

abordam os direitos dos participantes e a responsabilidade

dos pesquisadores de garantir a segurança e o bem-estar

durante a pesquisa. Essas normas, junto com outras

regulamentações, definem os parâmetros para a realização

de pesquisas com seres humanos, sempre com o objetivo de

proteger os direitos fundamentais dos envolvidos e garantir a

qualidade científica do estudo.

A ética, portanto, não é apenas uma obrigação legal, mas

um compromisso moral com a dignidade humana e a ciência,

permitindo que as pesquisas sejam conduzidas de forma

transparente, justa e com respeito aos participantes.

A História da Ética na Pesquisa com Seres Humanos

A ética em pesquisa não surgiu da noite para o dia. Sua

construção passou por um longo caminho de evolução,

especialmente após eventos que evidenciaram as

consequências graves de pesquisas mal conduzidas,

especialmente na Segunda guerra mundial.

Um dos marcos iniciais foi o Código de Nuremberg (1947),

elaborado após os julgamentos de médicos envolvidos em

experimentos conduzidos durante o regime nazista. Esse

documento estabeleceu princípios fundamentais para

pesquisas com seres humanos, como o consentimento

voluntário e a necessidade de evitar danos.

14

Outro documento importante que consolidou a ética na

pesquisa foi a Declaração de Helsinque (1964), elaborada pela

Associação Médica Mundial, e que estabelece diretrizes sobre

os direitos dos participantes e as responsabilidades dos

pesquisadores. Neste documento, por exemplo, estabelece

que o bem-estar dos participantes da pesquisa deve

prevalecer sobre os interesses da ciência e da sociedade.

Esses marcos históricos deram origem a legislações e

normativas específicas que regem a pesquisa com seres

humanos até os dias de hoje, incluindo as resoluções do

Conselho Nacional de Saúde (CNS/MS), que são essenciais

para a realização de qualquer pesquisa científica no Brasil.

Princípios Éticos Fundamentais

Para orientar a prática dos pesquisadores e garantir que os

direitos dos participantes sejam respeitados, diversos

princípios éticos foram estabelecidos ao longo do tempo,

como a autonomia, a beneficência, a não-maleficência e a

justiça:

Autonomia: Refere-se ao direito do indivíduo de tomar

decisões informadas sobre sua participação na pesquisa. O

participante precisa ter todas as informações necessárias e

compreender os possíveis riscos e benefícios antes de concordar

com a participação.

15

Beneficência: A pesquisa deve ser conduzida com o objetivo

de trazer benefícios aos participantes e/ou a sociedade,

minimizando os danos.

Não Maleficência: Este princípio destaca a obrigação de

evitar causar danos aos participantes. A pesquisa deve ser

planejada e executada de forma a garantir que os riscos sejam

baixos e bem controlados.

Justiça: Este princípio diz respeito ao tratamento com

equidade, com a distribuição de benefícios e riscos da pesquisa

de forma justa, sem discriminação. Ou seja, todos os

participantes devem ser tratados com igualdade e nenhum

grupo deve ser sobrecarregado com riscos indevidos.

Os princípios éticos asseguram a dignidade, os direitos e o

bem-estar dos participantes, enfatizando a necessidade de

respeito à autonomia, privacidade e confidencialidade. No

Brasil, a CONEP regula e supervisiona as pesquisas, enquanto

os CEPs, nas instituições, garantem o cumprimento das

normas éticas e legais, assegurando a integridade dos

estudos. Dessa forma, os CEPs, em conjunto com a CONEP,

são fundamentais para assegurar que os princípios éticos

sejam respeitados.

16

O Papel do Sistema CEP/CONEP

Os Comitês de Ética em Pesquisa (CEPs) e a Comissão

Nacional de Ética em Pesquisa (CONEP) formam um sistema

integrado de avaliação no Brasil. Enquanto os CEPs,

distribuídos em instituições de ensino e pesquisa, analisam e

aprovam a maioria dos projetos de pesquisa envolvendo

seres humanos, a CONEP atua como instância central,

estabelecendo diretrizes e avaliando estudos de maior

complexidade ou risco, como aqueles que envolvem

populações vulneráveis ou o uso de novas tecnologias

experimentais em saúde.

A atuação dos CEPs vai além da simples aprovação

documental. Eles também orientam os pesquisadores sobre

como estruturar seus projetos de forma ética e segura,

garantindo que a metodologia, o recrutamento de

participantes e os documentos obrigatórios — como o Termo

de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE) — estejam em

conformidade com as normas vigentes. O objetivo dos CEPs é

proteger os direitos e o bem-estar dos participantes, evitando

riscos e promovendo benefícios para a sociedade.

17

Aqui no Instituto de Ciências da Saúde da Universidade

Federal do Pará, contamos com o Comitê de Ética em

Pesquisa em Seres Humanos (CEP-ICS/UFPA), que atua na

avaliação e acompanhamento das pesquisas desenvolvidas na

instituição. Localizado na Faculdade de Enfermagem, Sala 13,

no Campus Universitário do Guamá, o CEP está disponível

para orientar pesquisadores, esclarecer dúvidas e garantir

que os estudos sigam as diretrizes éticas e regulatórias. Para

entrar em contato, basta ligar para (91) 3201-7735 ou enviar

um e-mail para cepccs@ufpa.br. O compromisso do CEP-ICS/

UFPA é garantir a integridade e a segurança das pesquisas,

sempre em diálogo com a comunidade acadêmica.

As informações acima referem-se ao CEP-ICS/UFPA e são

apresentadas apenas como exemplo. Cada instituição possui

seu próprio Comitê de Ética em Pesquisa, com estrutura,

localização e contatos específicos, devendo o pesquisador

verificar o CEP correspondente ao seu vínculo institucional.

Além da avaliação inicial, os CEPs e a CONEP

acompanham o andamento das pesquisas aprovadas,

garantindo que possíveis modificações sejam analisadas e que

qualquer problema seja tratado de forma ética e responsável.

Para tornar esse processo mais ágil e transparente, foi criada

a Plataforma Brasil, um sistema eletrônico que centraliza a

submissão e o acompanhamento dos protocolos de pesquisa,

facilitando a comunicação entre pesquisadores e comitês.

18

A Plataforma Brasil e a Submissão de Projetos

A Plataforma Brasil é uma ferramenta essencial no

processo de submissão de projetos de pesquisa envolvendo

seres humanos. Desenvolvida pelo Comitê Nacional de Ética

em Pesquisa (CONEP), a plataforma tem o objetivo de facilitar

a tramitação e análise dos protocolos de pesquisa, garantindo

a transparência e a padronização no processo.

Através da Plataforma Brasil, os pesquisadores submetem

seus projetos, incluindo todos os documentos exigidos para

avaliação ética. A plataforma possibilita o acompanhamento

da análise e permite que os pesquisadores façam ajustes caso

necessário. Ela se tornou uma ferramenta central no sistema

CEP/CONEP, simplificando e agilizando o processo de

avaliação ética em diversas instituições de pesquisa no Brasil.

Para acessar a Plataforma, você deverá ter um registro.

Para se cadastrar, é necessário:

Acessar o site da Plataforma Brasil:

https://plataformabrasil.saude.gov.br/

Clicar no botão "Cadastre-se"

19

Inserir os dados de identificação, como nome, CPF, data

de nascimento, sexo, nacionalidade, raça/cor, além de dados

complementares como título acadêmico, especialização,

endereço, telefone, e-mail

O sistema também pedirá que você anexe seus

documentos digitalizados, como foto e documento de

identificação.

Com o cadastro pronto, é só fazer o login e selecionar a

opção "Nova Submissão" para encaminhar novos projetos.

Para informações sobre o preenchimento dos dados na

Plataforma ou ainda acesso a pareceres ou tendências, é

possível consultar o Manual do Pesquisador, desenvolvido

pela Unidade Técnica Plataforma Brasil, e disponível no site

do Ministério da Saúde para download gratuito¹.

¹ https://www.gov.br/conselho-nacional-de-saude/pt-br/acesso-a-informacao/

sobre-o-conselho/camaras-tecnicas-e-comissoes/conep/plataforma-brasil/

manuais/manual-do-pesquisador-versao-3.8/view

20

Agora que compreendemos os aspectos fundamentais da

ética em pesquisa com seres humanos — desde os princípios

que a regem até o papel dos Comitês de Ética e da Plataforma

Brasil —, vamos ao que realmente motivou a criação deste

livro: explicar aos pesquisadores e estudantes quais são os

documentos necessários para o cadastro dos projetos e os

aspectos que devem ser observados em todo o processo.

Nos próximos capítulos, abordaremos os documentos

necessários para submissão de projetos de pesquisa ao CEP-

ICS/UFPA, começando com o Formulário de

Encaminhamento.

21

22

Capítulo 2 - O Formulário/Carta de

encaminhamento ao CEP

Maria Sueli da Silva Kataoka

Wallace Raimundo Araújo dos Santos

Ana Daniela Silva da Silveira

O

envio de projetos ao Comitê de Ética em Pesquisa

(CEP) pode requerer documentos específicos, cujas

exigências variam conforme a instituição. Algumas adotam

um Formulário de Encaminhamento; outras solicitam uma

Carta de Encaminhamento; e, em determinadas situações,

nenhum desses documentos é requerido, sendo suficiente a

submissão diretamente na Plataforma Brasil, sistema

nacional destinado à tramitação de protocolos de pesquisa

envolvendo seres humanos.

Independentemente do formato adotado, é imprescindível

que todas as informações fornecidas estejam completas,

claras e coerentes com os demais documentos do projeto.

23

Itens obrigatórios

O documento de apresentação do projeto de pesquisa

para apreciação ética (carta ou formulário) deve conter

algumas informações essenciais para a correta tramitação do

projeto. Entre os principais itens obrigatórios, destacam-se: o

título completo da pesquisa, a identificação da equipe

responsável, o período previsto para a realização do estudo e

a tipificação da pesquisa (Tipo A, B ou C).

Título completo da pesquisa

A CONEP permite o cadastro de dois títulos distintos para

o projeto de pesquisa: o título público e o título principal.

Ambos têm finalidades diferentes, e é importante entender a

diferença entre eles. No entanto, caso não haja necessidade

de distinção, ambos podem ser idênticos.

Título público: Este título será disponibilizado em

consultas públicas para referenciar o projeto de pesquisa

após sua aprovação pelo Comitê de Ética. Ele deve ser

redigido de forma a não conter qualquer informação

confidencial, já que será acessado por qualquer pessoa

interessada.

Título principal: Este título é destinado a uso interno e não

será compartilhado publicamente. Ele pode conter

informações mais detalhadas ou confidenciais, como dados

críticos sobre a pesquisa. O título principal ajuda a identificar

o projeto de maneira mais precisa no âmbito do Comitê de

Ética.

24

O pesquisador deve inserir os dois títulos na

Plataforma Brasil, contudo, ao submeter o projeto de

pesquisa ao CEP, deve escolher um destes e manter o

mesmo em todos os documentos submetidos.

Identificação da equipe

Outro elemento essencial no formulário de

encaminhamento é a identificação completa de todos os

membros da equipe de pesquisa. Isso inclui:

Nome completo de cada pesquisador.

A função de cada membro na instituição que está

propondo o projeto.

O CPF ou número de matrícula de cada integrante.

A instituição de vínculo de cada membro da equipe.

Esses dados são importantes não só para fins de

identificação, mas também para assegurar que todos os

envolvidos no projeto estão cientes das responsabilidades e

das exigências éticas associadas à pesquisa.

25

Período de realização do projeto de pesquisa

É fundamental indicar o período de realização do projeto

de pesquisa. A data de início e término deve corresponder ao

período em que a pesquisa será efetivamente realizada, e não

ao tempo que o pesquisador vai passar no curso de

graduação ou pós-graduação, por exemplo. Isso garante que

o Comitê de Ética tenha uma visão clara sobre a duração do

estudo e possa fazer uma avaliação mais precisa dos aspectos

éticos envolvidos no projeto.

Esse período deve corresponder ao tempo real de

execução do estudo, especialmente o intervalo de coleta de

dados.

Tipificação da pesquisa (Tipo A, B ou C)

De acordo com a Resolução CNS nº 674/2022, a pesquisa

deve ser classificada pelo pesquisador no momento da

submissão, com base em suas características metodológicas e

éticas. Essa tipificação será posteriormente validada pelo

Comitê de Ética.

Tipo A: pesquisas de menor complexidade ética, analisadas

exclusivamente pelo CEP da instituição.

Tipo B: pesquisas com temas sensíveis ou que envolvem

populações vulneráveis, analisadas pelo CEP com

coordenação da CONEP.

Tipo C: pesquisas de alta complexidade, como ensaios

clínicos, estudos genéticos ou com povos indígenas, de

análise exclusiva pela CONEP.

26

Dicas para um preenchimento preciso e livre de erros

Nos casos em que o preenchimento de um formulário ou a

elaboração de uma carta seja necessário, recomenda-se

especial atenção aos seguintes aspectos:

•Assegurar o preenchimento correto de todos os campos

obrigatórios, evitando omissões ou lacunas.

•Garantir que as informações sejam objetivas, precisas e

compatíveis com os dados apresentados no projeto.

•Manter a coerência entre os dados fornecidos no

encaminhamento e aqueles descritos nos demais

documentos, tais como título da pesquisa, identificação da

equipe e período de realização.

27

•Conferir se o título do projeto está exatamente igual em

todos os documentos, inclusive no TCLE e na Plataforma

Brasil.

Um equívoco recorrente consiste na indicação de um

período de coleta de dados diferente do cronograma

anexado. Ainda que possam parecer irrelevantes,

incongruências como essas frequentemente resultam em

pendências e atrasos na análise ética do projeto.

Portanto, recomenda-se uma revisão minuciosa de toda a

documentação antes da submissão, a fim de garantir que os

requisitos estabelecidos pelo CEP sejam integralmente

atendidos.￼

28

Neste livro, disponibilizamos modelos para cada um dos

documentos essenciais no processo de submissão de projetos

ao Comitê de Ética. Todos os documentos seguem as

diretrizes estabelecidas pela CONEP e são apresentados de

maneira prática, permitindo que você possa adaptá-los

facilmente ao seu projeto. Na página seguinte, apresentamos

um modelo de Carta de Encaminhamento ao Comitê de

Ética, que poderá ser utilizado pelo pesquisador.

Adicionalmente, como este livro é uma produção de

membros do Comitê de Ética em Pesquisa com Seres

Humanos do ICS/UFPA, temos a oportunidade de

disponibilizar também o modelo do Formulário de

Encaminhamento utilizado por este comitê; incluído aqui

apenas como exemplo institucional. Cada instituição pode

possuir seus próprios formulários ou exigir apenas uma carta

de encaminhamento. Por isso, recomenda-se que o

pesquisador consulte as orientações específicas do CEP

responsável em sua instituição.

No caso da submissão ao CEP do ICS/UFPA, este

formulário é exigido como alternativa à carta de

encaminhamento. Para facilitar o acesso, disponibilizamos

um QR Code que direciona diretamente ao site do CEP-ICS/

UFPA, onde o modelo pode ser baixado.

29

Modelo - Carta de Submissão

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado da instituição de

vínculo do pesquisador responsável. Esta observação não deve constar

no documento final.)

À Coordenação do Comitê de Ética em Pesquisa com

Seres Humanos

[Nome do CEP, Instituição, endereço]

Assunto: Submissão de Projeto de Pesquisa para Análise Ética

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

Prezados,

Em conformidade com as normas do Sistema CEP/CONEP,

venho por meio desta submeter o projeto de pesquisa

intitulado [“Título do Projeto”], coordenado por mim,

[nome completo e identificação - matrícula, função e instituição

proponente], para análise ética por este Comitê. Informo que

o projeto será desenvolvido como parte do(a) [TCC/

Dissertação/Tese/orientador/Programa] <se for o caso>.

A pesquisa contará com a participação da seguinte equipe

de pesquisa: [nomes completos e identificação - matrícula,

função e instituição proponente/concedente].

O projeto está planejado para ocorrer entre [data de início]

e [data de término] e será desenvolvido pela [instituição

proponente], com a [colaboração/nas dependências da

instituição concedente] <se for o caso>. Trata-se de um [tipo de

estudo: clínico, laboratorial, observacional, etc.], que visa

[descrição simples do objetivo principal], classificado como

Tipo [A/B/C], conforme a Resolução CNS nº 674/2022.

30

Anexo a esta carta, envio os documentos necessários

conforme as orientações da Plataforma Brasil, incluindo

<observar os itens compatíveis ao projeto em tela>:

Projeto detalhado de pesquisa/Brochura

Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE)

Termo de Assentimento Livre e Esclarecido (TALE)

Solicitação de dispensa ao TCLE

Cronograma de Pesquisa

Orçamento Financeiro

Declaração de Isenção de Ônus à Instituição:

☐Proponente/ ☐Concedente

Declaração de Compromisso da Equipe de Pesquisa

Declaração da Instituição e Infraestrutura:

☐Proponente/ ☐Concedente

Outros documentos adicionais <especificar>:

Estou à disposição para quaisquer esclarecimentos

adicionais e comprometo-me a cumprir todas as diretrizes

éticas aplicáveis à pesquisa.

Atenciosamente,

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Pesquisador Responsável]

[matrícula, função e instituição proponente]

31

CHECKLIST

Projeto detalhado de pesquisa/Brochura

Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE)

Termo de Assentimento Livre e Esclarecido (TALE) <se

necessário>

Solicitação de dispensa ao TCLE

Cronograma de Pesquisa

Orçamento Financeiro

Declaração de Isenção de Ônus à Instituição:

☐Proponente/ ☐Concedente

Declaração de Compromisso da Equipe de Pesquisa

Declaração da Instituição e Infraestrutura:

☐Proponente/ ☐Concedente

Outros documentos adicionais <especificar>:

32

Capítulo 3 - Projeto Detalhado de

Pesquisa/Brochura

Ana Daniela Silva da Silveira

Wallace Raimundo Araújo dos Santos

A

pós preencher o Formulário de Encaminhamento ao

Comitê de Ética, o próximo passo é a elaboração da

Brochura, que corresponde ao Projeto Detalhado de

Pesquisa. Esse documento é fundamental para apresentar de

forma clara os objetivos, a metodologia, os riscos e os

benefícios do estudo, permitindo ao Comitê de Ética realizar

uma análise completa e garantir a segurança e o bem-estar

dos participantes.

Embora o formulário da Plataforma Brasil forneça

informações gerais sobre o estudo, a Brochura complementa

esses dados ao descrever, de maneira estruturada e

aprofundada, como a pesquisa será conduzida, quais

procedimentos serão adotados e quais resultados se espera

obter. Trata-se de um documento obrigatório na submissão

de projetos envolvendo seres humanos, pois possibilita que

os membros do Comitê de Ética avaliem com precisão os

aspectos éticos, legais e científicos do protocolo.

33

A elaboração cuidadosa do Projeto Detalhado de Pesquisa

é, portanto, essencial para assegurar a transparência

necessária à análise ética e demonstrar o compromisso do

pesquisador com a integridade e a qualidade do estudo.

Estrutura esperada para o documento

Cada Instituição de Ensino Superior (IES) pode

disponibilizar um modelo específico para ser seguido, mas,

independentemente disso, é importante que o Projeto

Detalhado de Pesquisa contenha os seguintes elementos

essenciais:

Resumo: Uma visão geral do projeto, destacando os

pontos principais da pesquisa, principalmente justificativa,

objetivos, metodologia e os resultados esperados.

Introdução e Descrição dos Objetivos e Hipóteses:

Apresentação contextual do tema e descrição clara do que se

pretende alcançar. Quando aplicável, incluir hipóteses nula e

alternativa a serem investigadas.

Justificativa da Pesquisa: Neste item deve constar uma

argumentação sobre a importância do estudo, relevância

científica e/ou social, e a contribuição que a pesquisa pode

trazer.

34

Material e Métodos, Resultados Esperados e

Bibliografia Utilizada: Esses itens precisam estar bem

detalhados na brochura. É fundamental que o projeto

explique claramente os métodos que serão utilizados, e as

referências que sustentam o estudo, caso contrário, ficará

impossível avaliar se ela está de acordo com os princípios

éticos necessários. O Comitê de Ética precisa saber, de forma

transparente, como os dados serão coletados, quais as

possíveis limitações e os resultados esperados, para garantir

que os direitos e o bem-estar dos participantes serão

respeitados durante todo o processo.

Aspectos metodológicos essenciais

Descrição das Características da População ou

Amostra e os critérios de inclusão e exclusão: é

necessário que seja feita a identificação de quem será

incluído no estudo, levando em consideração características

como tamanho da amostra, faixa etária, sexo, cor, estado de

saúde e outros aspectos importantes. Caso a pesquisa envolva

grupos vulneráveis, é fundamental justificar a escolha e as

precauções a serem tomadas para a proteção dos direitos dos

participantes.

35

Análise Crítica de Riscos e Benefícios Esperados:

Neste item, é necessário identificar os possíveis riscos para os

participantes da pesquisa, como desconforto, danos físicos

ou psicológicos, e propor estratégias claras para evitar ou

reduzir esses riscos. Além disso, deve-se destacar os

benefícios que a pesquisa pode trazer para a sociedade, a

ciência ou a saúde pública, explicando como esses benefícios

superam os riscos. É importante que o pesquisador mostre

como vai proteger os participantes, por exemplo, com

medidas de confidencialidade, consentimento informado e

monitoramento constante dos efeitos adversos, garantindo

que a pesquisa seja realizada de forma ética e segura.

Duração da pesquisa desde sua aprovação pelo CEP:

A duração da pesquisa deve ser claramente definida. É

importante que o pesquisador deixe claro que a coleta de

dados iniciará somente após a aprovação do Comitê de Ética

em Pesquisa (CEP). Além disso, o pesquisador precisa

demonstrar que o tempo proposto é suficiente para realizar

todos os procedimentos com segurança e para garantir que

todos os dados coletados sejam analisados de forma

completa. Caso a pesquisa precise ser prorrogada, o CEP

deve ser informado e a justificativa deve ser apresentada,

sempre considerando a segurança e o bem-estar dos

participantes.

36

Explicitação de critérios para suspender ou encerrar

a pesquisa: É fundamental que o projeto de pesquisa

estabeleça critérios bem definidos para suspender ou

encerrar a pesquisa caso ocorram riscos inesperados ou

situações adversas. Esses critérios devem incluir situações de

risco para os participantes ou a integridade da pesquisa,

como efeitos adversos graves, falhas na implementação do

protocolo ou outros eventos inesperados.

Descrição do local onde ocorrerá cada uma das fases

da pesquisa: O local de cada fase da pesquisa deve ser

detalhadamente descrito, com ênfase nas condições

adequadas para garantir a segurança e o bem-estar dos

participantes. O pesquisador deve indicar os espaços de

coleta de dados, realização de exames ou qualquer outra

etapa da pesquisa, assegurando que esses locais estejam

devidamente estruturados e sejam seguros.

Descrição quanto ao uso, manuseio, destinação e

guarda dos materiais ou dados coletados: O projeto deve

especificar como os dados e materiais coletados serão

armazenados, manuseados e, eventualmente, descartados.

As informações pessoais ou sensíveis dos participantes

devem ser protegidas com o uso de sistemas seguros de

armazenamento e por meio de processos rigorosos de

anonimização, quando necessário. A descrição também deve

esclarecer como os dados serão utilizados, como serão

acessados, por quem e por quanto tempo serão mantidos.

37

Apresentação do instrumento de coleta utilizado

(fichas clínicas, questionários…): O pesquisador deve

apresentar os instrumentos de coleta de dados, como

questionários, fichas clínicas, entrevistas ou qualquer outro

método utilizado. Esses instrumentos precisam ser validados

e claros, garantindo que as perguntas ou procedimentos não

causem desconforto ou riscos aos participantes.

A criação de projeto detalhado de pesquisa não apenas

permite que o Comitê de Ética avalie de forma minuciosa o

estudo, mas também demonstra o compromisso do

pesquisador com os princípios éticos e a segurança dos

participantes.

38

Como mencionamos anteriormente, cada instituição de

ensino ou pesquisa deve disponibilizar um modelo de projeto

de pesquisa. No caso da UFPA, o modelo adotado e aceito

pelos Comitês de Ética é o modelo de pesquisa da Pró-

Reitoria de Pesquisa e Pós-

Graduação (PROPESP), que

está disponível no site da

PROPESP para consulta e

download:

39

40

Capítulo 4 - Termo de

Consentimento Livre e Esclarecido

(TCLE)

Ana Daniela Silva da Silveira

Luísa Margareth Carneiro da Silva

O

Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE)

é um dos documentos mais importantes em

pesquisas com seres humanos, pois garante que o

participante está ciente dos riscos, benefícios e objetivos do

estudo, e que sua participação é voluntária, sem pressões ou

coação. Ele assegura que os direitos dos participantes sejam

respeitados, e que a pesquisa seja conduzida com

responsabilidade e transparência. O TCLE deve ser escrito de

forma clara, para que o participante compreenda totalmente

o que está envolvido, e deve ser fornecido em duas vias: uma

para o pesquisador e outra para o participante.

41

A redação do TCLE submetida à Plataforma Brasil precisa

ser idêntica àquela que será entregue ao participante, não

podendo ser alterada após a aprovação pelo Comitê de Ética.

O documento deve ser elaborado pelo pesquisador

responsável e atender rigorosamente às orientações

estabelecidas, garantindo que a pesquisa seja ética e

transparente.

Como elaborar o TCLE?

O Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE)

deve conter informações claras e objetivas, de modo que o

participante tenha uma compreensão total sobre o que está

envolvido na pesquisa.

Seguem os pontos obrigatórios que devem ser abordados

no TCLE:

1. Um convite claro e acolhedor

O TCLE deve ser redigido de forma a convidar o

participante a se juntar à pesquisa, explicando as condições

de forma clara, mas sem pressões. Deve-se usar uma

linguagem acolhedora, para garantir que o participante se

sinta à vontade para tomar sua decisão de forma livre.

2. Título completo da pesquisa

O título da pesquisa deve ser o mesmo utilizado em todos

os documentos e registros apresentados ao CEP. Se houver

títulos técnicos e simplificados, o título simplificado pode ser

utilizado no TCLE, desde que mantenha a clareza sobre o

estudo em questão.

42

3. Identificação dos responsáveis pela pesquisa

É fundamental que o TCLE informe claramente quem é o

responsável pela pesquisa, quem será a pessoa encarregada

de apresentar o termo e obter o consentimento, e como o

participante pode entrar em contato com o pesquisador. É

importante incluir e-mail institucional, telefone e, quando

aplicável, local de atendimento do pesquisador.

4. Justificativa e objetivos da pesquisa

O documento deve explicar de forma acessível a

justificativa para a realização da pesquisa, bem como os

objetivos do estudo. A redação deve ser clara e objetiva, sem

recorrer a termos técnicos desnecessários.

5. Descrição dos procedimentos/metodologia da

pesquisa

É importante que o TCLE descreva, em linguagem

simples, os procedimentos metodológicos que serão seguidos

durante a pesquisa, especialmente aqueles que possam gerar

desconforto ou risco para o participante. Detalhes excessivos

devem ser evitados, a menos que sejam essenciais para o

entendimento do participante.

6. Benefícios, riscos e desconfortos

Os benefícios esperados da pesquisa, assim como os

possíveis desconfortos e riscos, devem ser descritos de

maneira clara. Além disso, é fundamental explicar as

medidas que serão adotadas para minimizar ou solucionar

qualquer problema que possa surgir.

43

7. Acompanhamento, assistência e direito a

indenizações

O TCLE deve informar sobre o acompanhamento da

pesquisa, assistência disponível aos participantes e se haverá

indenizações ou ressarcimento de despesas. Caso não haja

custos para o participante, isso deve ser explicitado. O

documento também deve garantir que o participante saiba

como buscar informações adicionais ou apresentar

questionamentos ao Comitê de Ética ou aos responsáveis pela

pesquisa.

8. Publicação dos resultados

Explicar que os resultados da pesquisa poderão ser

divulgados em reuniões ou publicações, garantindo sempre o

anonimato do participante, que não será identificado em

nenhuma circunstância.

9. Informações sobre grupos controle ou placebo

No caso de pesquisas clínicas, é necessário esclarecer ao

participante se ele poderá ser incluído em um grupo controle

ou placebo, garantindo que essa informação seja dada de

forma transparente.

10. Direito de desistir

É importante que o TCLE deixe claro que o participante

tem o direito de desistir da pesquisa a qualquer momento,

sem sofrer qualquer penalidade ou prejuízo, e sem que isso

afete seu tratamento.

44

11. Garantia de sigilo e confidencialidade

O documento deve assegurar ao participante que seus

dados serão tratados com sigilo e que, caso haja gravações de

voz ou imagens, estas serão protegidas por medidas que

garantam o anonimato, conforme os avanços tecnológicos

disponíveis.

12. Anonimização dos dados e direito à privacidade

O TCLE deve garantir que os dados do participante serão

anonimizados, utilizando pseudônimos ou numeração

aleatória, para assegurar a proteção de sua identidade.

13. Pesquisa com grupos especiais

Em pesquisas que envolvem crianças, adolescentes ou

pessoas com deficiência intelectual, o TCLE deve ser assinado

pelo responsável legal, mas as informações devem ser

apresentadas em linguagem compatível com a capacidade de

compreensão do participante, respeitando sua condição e

autonomia².

14. Citar as bases legais

O TCLE deve informar que a pesquisa foi elaborada em

conformidade com as normatizações da Comissão Nacional

de Ética em Pesquisa (CONEP), especialmente a Resolução

CNS nº 466/2012 e suas complementares, e que o estudo foi

submetido à apreciação do Comitê de Ética em Pesquisa para

análise e aprovação.

² Nestes casos, o direito à informação é garantido legalmente através da

redação do TALE - Termo de assentimento livre e esclarecido, que será

discutido no capítulo seguinte.

45

A depender da natureza e do campo científico da

pesquisa, outras diretrizes também podem ser aplicáveis,

como a Resolução CNS nº 510/2016, que regulamenta

pesquisas nas áreas de Ciências Humanas e Sociais. O

pesquisador deve verificar quais normativas se adequam ao

seu estudo e citá-las de forma apropriada no TCLE.

15. Direito a esclarecimentos e acesso aos

responsáveis

O TCLE deve assegurar que os participantes possam tirar

dúvidas a qualquer momento—antes, durante ou após a

pesquisa—e que terão acesso aos resultados, conforme

apropriado. Também deve garantir que os dados de contato

do Comitê de Ética em Pesquisa (CEP) responsável pela

aprovação do estudo estejam disponíveis, incluindo endereço

completo, telefone e e-mail, possibilitando ao participante o

envio de questionamentos ou a busca por informações

adicionais.

16. Assinaturas e identificações

O TCLE deve ser assinado tanto pelo coordenador da

pesquisa quanto pelo participante, ou seu responsável legal.

Para ambos, é necessário incluir campos para a identificação

e a data de assinatura.

É importante que a assinatura do pesquisador responsável

seja posicionada antes da manifestação de aceite do

participante (ou responsável); indicando que garantindo que

o participante tenha conhecimento do conteúdo antes de dar

sua concordância.

46

Algumas orientações adicionais para a redação do TCLE

Além dos pontos essenciais já abordados, a redação do

Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE) deve ser

elaborada de maneira que garanta a compreensão total e

clara por parte do participante sobre todos os aspectos da

pesquisa. A seguir, algumas orientações adicionais que

podem ser úteis na elaboração de um TCLE eficiente:

Linguagem acessível: O texto do TCLE deve ser redigido

de forma simples e objetiva, evitando o uso de jargões ou

termos técnicos que possam dificultar o entendimento do

participante. O objetivo principal do TCLE é assegurar que o

participante tenha uma compreensão completa sobre o

estudo, seus riscos, benefícios e procedimentos, antes de

decidir sua participação.

Tamanho adequado: O TCLE deve ser suficientemente

detalhado para cobrir todos os pontos relevantes da

pesquisa, sem ser excessivamente longo ou complexo, de

modo a não tornar a leitura cansativa ou confusa. Deve-se

buscar um equilíbrio entre a explicação completa e a clareza,

para facilitar a compreensão do participante.

Evitar ambiguidades: O conteúdo do TCLE deve ser

claro e direto, evitando o uso de termos vagos ou suscetíveis

a diferentes interpretações. Isso garante que não haja

qualquer dúvida sobre os direitos, responsabilidades e

condições envolvidas na pesquisa, assegurando a

transparência do processo.

47

Atualização de dados: Caso ocorram alterações no

protocolo de pesquisa ou no processo de coleta de dados que

impactem diretamente o participante, o TCLE deve ser

atualizado e um novo consentimento deve ser obtido, para

manter a integridade e a transparência da pesquisa.

Revisão do conteúdo: Antes de submeter o TCLE à

análise do Comitê de Ética, é recomendável que o

pesquisador revise o documento com atenção, considerando,

se possível, a leitura do texto por pessoas externas à

pesquisa, para verificar sua clareza e compreensão.

Ao seguir essas orientações, o pesquisador contribui para

a elaboração de um TCLE não apenas juridicamente

adequado, mas também ético e respeitoso para com os

participantes da pesquisa.

Para auxiliar na elaboração do TCLE, ao final deste

capítulo, disponibilizamos um modelo que pode servir como

base para a redação do seu documento. Lembre-se de que

cada pesquisa tem suas especificidades, então adapte o

modelo conforme necessário, sempre respeitando as

orientações e exigências éticas.

Dispensa ao TCLE

É possível pedir a dispensa ao TCLE direto no formulário

da Plataforma Brasil e, nesse caso, o pesquisador deverá

indicar essa condição também no formulário de

apresentação (Capítulo 1 deste livro).

48

A dispensa ao TCLE, contudo, só deverá ser solicitada

quando o projeto de pesquisa se enquadrar em uma das

condições listadas na resolução CNS 466/12 do Conselho

Nacional de Saúde, a saber:

- Em estudos observacionais cuja unidade amostral

provem de prontuários médicos, sistemas de informação

ou fontes de dados; desde que os dados sejam analisados

de forma anônima e os resultados sejam apresentados de

maneira agregada, sem a identificação dos participantes

de pesquisa.

- Em estudos observacionais cuja fonte de dados seja de

domínio público e de acesso livre

- Em estudos observacionais que contemplem o uso de

materiais biológicos coletados e armazenados como parte

das rotinas institucionais, desde que não seja possível o

contato com o participante (falecimento, mudança de

endereço, sem informações de email ou de redes sociais,

etc.)

-Em casos em que a obtenção do TCLE represente risco

adicional à privacidade ou à confidencialidade dos

dados do participante.

-Pesquisas em que o contato com o participante possa

colocá-lo em situação de risco social, físico ou

emocional (ex.: violência, refugiados, populações

vulneráveis.

49

No próximo capítulo, abordaremos o Termo de

Assentimento Livre e Esclarecido (TALE), um documento

importante para pesquisas que envolvem menores de idade

ou pessoas incapazes, garantindo que todos os participantes,

de acordo com sua capacidade, compreendam e concordem

com os termos da pesquisa.

Na página seguinte, disponibilizamos um modelo de TCLE

que o pesquisador pode usar como guia em sua pesquisa.

50

Modelo - TCLE

TERMO DE CONSENTIMENTO LIVRE E ESCLARECIDO

– TCLE

Prezado(a) Senhor(a),

Venho convidá-lo(a) a participar da pesquisa intitulada

"[Título da pesquisa]", que tem por objetivo [detalhar

claramente os objetivos da pesquisa]. Para sua participação,

solicitamos que [expor as etapas da pesquisa como "responda a

uma entrevista semiestruturada sobre …”]. A coleta de dados

será realizada por profissional devidamente capacitado e

treinado, seguindo as normas de segurança [detalhes de

segurança do paciente/participante].

Sua participação é voluntária, o que significa que você

poderá desistir a qualquer momento, retirando seu

consentimento, sem que isso lhe traga nenhum prejuízo ou

penalidade.

Se você tiver algum gasto que seja devido à sua

participação nesta pesquisa, será ressarcido, caso solicite.

Em qualquer momento, se você sofrer algum dano

comprovadamente decorrente desta pesquisa, você terá

direito a indenização.

A pesquisa pode envolver alguns riscos, relacionados a

[detalhar riscos], e possíveis desconfortos, como [detalhar

situações]. No entanto, esses riscos serão evitados ou

diminuídos por meio [detalhar as providências e cautelas para

evitar ou diminuir os riscos associados à pesquisa].

51

Assim como todo projeto de pesquisa, este apresenta o

risco de ser interrompido a qualquer momento por motivos

alheios à vontade do pesquisador. Os participantes serão

devidamente comunicados a respeito, se isto vier a

acontecer.

Os resultados da pesquisa podem contribuir para [detalhar

os benefícios, individuais e coletivos]. Os resultados da

pesquisa poderão ser apresentados em reuniões ou

publicações, mas em nenhum momento você será

identificado.

Após a análise dos dados, os registros serão guardados em

local seguro e, passados 5 anos da conclusão da pesquisa, os

mesmos serão descartados de forma segura.

Você ficará com uma via deste termo assinada por você

(ou seu representante legal) e pelo(a) pesquisador(a). Neste

termo constam o telefone e o endereço do(a) pesquisador(a)

principal, e você pode entrar em contato para tirar suas

dúvidas sobre o projeto e sua participação, agora ou a

qualquer momento.

Em caso de necessidade, você pode também entrar em

contato direto com o Comitê de Ética em Pesquisa com Seres

Humanos [Nome, endereço, email e telefone do CEP a que foi

submetido o projeto].

￼

Assinatura do(a) Pesquisador(a) Responsável

Nome, instituição, endereço, telefone do pesquisador, E-mail

52

Consentimento de Participação

Eu, _________________________________________[nome completo do

participante], declaro que concordo em participar deste

estudo, tendo recebido uma cópia deste termo de

consentimento livre e esclarecido. Fui informado(a) sobre

todos os aspectos da pesquisa e tive a oportunidade de

esclarecer minhas dúvidas.

￼

Assinatura do Participante

Local: [local da assinatura], Data: [data da assinatura].

53

54

Capítulo 5 - Termo de

Assentimento Livre e Esclarecido

(TALE)

Luísa Margareth Carneiro da Silva

Ana Daniela Silva da Silveira

N

o caso de pesquisas envolvendo crianças capazes de

compreender informações básicas (geralmente

acima de seis anos), adolescentes, pessoas legalmente

incapazes ou pessoas com deficiência intelectual, não basta

apenas o Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE)

assinado pelo responsável legal. Também é necessário

garantir que o próprio participante tenha compreendido,

dentro de suas possibilidades, o que está acontecendo e

concorde com sua participação. É para isso que serve o

Termo de Assentimento Livre e Esclarecido (TALE).

O TALE deve ser elaborado em uma linguagem acessível,

considerando a idade, o grau de entendimento e o nível de

desenvolvimento cognitivo da pessoa envolvida.

55

Apesar de ser diferente do TCLE, o objetivo do TALE é o

mesmo, garantir que o participante compreenda:

A natureza da pesquisa;

Os objetivos do estudo;

Os procedimentos que serão realizados;

Os benefícios esperados;

Os possíveis riscos e desconfortos envolvidos;

Que sua participação é voluntária e que ele pode

desistir a qualquer momento, sem qualquer prejuízo.

Embora o Termo de Consentimento Livre e Esclarecido

(TCLE) e o Termo de Assentimento Livre e Esclarecido (TALE)

tenham objetivos semelhantes — garantir que o participante

compreenda os aspectos essenciais da pesquisa e concorde

com sua participação —, eles se aplicam a contextos distintos

e possuem características próprias.

Enquanto o TCLE traz informações mais detalhadas e

jurídicas sobre a pesquisa, o TALE deve ser mais acessível e

simplificado, podendo ser apresentado em formatos

variados, como texto, ilustrações ou até mesmo histórias em

quadrinhos.

Em resumo, enquanto o TCLE foca na autorização do

responsável, o TALE assegura o assentimento consciente e

voluntário do próprio participante.

56

Como elaborar um TALE adequado

A elaboração do TALE exige atenção especial, pois não se

trata apenas de uma simplificação do TCLE. Ele deve ser

adaptado às características do público-alvo e pode assumir

diferentes formatos, desde um texto escrito até recursos mais

lúdicos, como histórias em quadrinhos, ilustrações ou

materiais audiovisuais. O mais importante é que a

informação seja clara e compreensível para quem vai recebê-

la.

Por exemplo:

Para crianças menores, o TALE pode conter

ilustrações ou um formato mais narrativo, contando

uma história sobre a pesquisa de forma simples e

objetiva.

57

Para adolescentes, o texto pode ser mais direto,

explicando os aspectos da pesquisa de maneira didática,

sem infantilizar a comunicação.

Em alguns casos, pode ser necessário elaborar mais de um

TALE para diferentes faixas etárias ou níveis de

compreensão, garantindo que cada participante tenha acesso

às informações de forma adequada.

Assim como o TCLE, o TALE também deve ser fornecido

em duas vias: uma fica com o participante, e a outra com o

pesquisador.

Ao final da leitura do TALE, o participante deve ser

convidado a assinar o documento se possível, e caso se sinta

confortável compreendendo o que foi apresentado. Essa

assinatura é um sinal de que ele está ciente do estudo e

concorda com sua participação, sempre lembrando que sua

decisão pode ser revertida a qualquer momento.

Como o TALE pode assumir formatos diversos, nem

sempre haverá um modelo padronizado para sua elaboração.

O mais importante é que ele cumpra sua função principal:

garantir que o participante entenda a pesquisa e possa

manifestar sua concordância de maneira informada e

voluntária.

Para orientar a elaboração do TALE, garantindo que ele

seja bem compreendido, é conveniente observar algumas

dicas:

58

Adapte a linguagem: use uma linguagem simples e direta,

considerando a idade e o nível de compreensão do

participante.

Use formatos criativos: para crianças, ilustrações ou

histórias; para adolescentes, um texto mais direto, por

exemplo.

Informe sobre todos os aspectos da pesquisa: explique

claramente os objetivos, procedimentos, benefícios e riscos

envolvidos.

Reforce a voluntariedade: deixe claro que a participação é

voluntária e pode ser interrompida a qualquer momento.

Forneça duas vias do TALE: uma via fica com o

participante e a outra com o pesquisador.

59

60

Capítulo 6 - Cronograma da

Pesquisa

Maria Sueli da Silva Kataoka

Ana Daniela Silva da Silveira

A

pós apresentar a carta de encaminhamento, a

brochura do projeto e os termos de consentimento e

assentimento, que introduzem o estudo e garantem a

conformidade ética com os participantes, chegamos a um

componente essencial para o planejamento da pesquisa: o

cronograma de execução.

O cronograma organiza as etapas do estudo, define prazos

realistas e assegura que todas as atividades sejam realizadas

de acordo com os parâmetros estabelecidos, garantindo a

fluidez e o sucesso da pesquisa. Além disso, ele serve como

um compromisso formal do pesquisador, confirmando que

nenhuma etapa da pesquisa será iniciada sem a devida

aprovação do Comitê de Ética em Pesquisa (CEP) e da

Comissão Nacional de Ética em Pesquisa (CONEP), quando

aplicável.

61

Neste capítulo, vamos explorar como estruturar um

cronograma claro, eficiente e, acima de tudo, alinhado às

exigências do Sistema CEP-CONEP, para que a pesquisa seja

conduzida de maneira organizada e dentro dos parâmetros

éticos exigidos.

A melhor forma de apresentar esse cronograma é por

meio de uma tabela simples e didática, que descreva, mês a

mês, as atividades previstas para cada fase da pesquisa. É

fundamental atentar para dois aspectos cruciais: a data de

início da coleta de dados e a descrição detalhada de todas as

etapas.

A data de início da coleta de dados e a tramitação ética

Frequentemente, pesquisadores cometem o erro de

definir a data de início da pesquisa antes de submeter o

projeto ao processo de tramitação e aprovação no Sistema

CEP-CONEP. Esse equívoco pode ser evitado com

planejamento adequado. A coleta de dados só pode ser

iniciada após a aprovação ética. A aprovação do Comitê de

Ética não é uma formalidade, mas um requisito essencial

para garantir a proteção dos participantes e a qualidade da

pesquisa.

62

Quando o cronograma indica um início da pesquisa antes

da aprovação ética, o Comitê de Ética pode solicitar uma

atualização, o que pode atrasar o início da pesquisa e

comprometer todo o planejamento. Para evitar esse tipo de

erro, recomenda-se planejar com antecedência e garantir

tempo suficiente para a análise do Comitê de Ética, incluindo

o período destinado à submissão do projeto e eventuais

ajustes que possam ser solicitados. É aconselhável deixar

uma margem para imprevistos, assegurando que o início da

pesquisa não seja afetado por questões burocráticas.

Vale destacar que a mesma orientação se aplica ao estudo

piloto ou à validação de questionários. Uma boa estratégia é

estimar o início da coleta de dados para, no mínimo, três

meses após a submissão do projeto na Plataforma Brasil. Esse

intervalo não é uma exigência normativa, mas uma

estimativa realista que considera o tempo de análise do CEP,

possíveis pendências e ajustes solicitados ao pesquisador.

Uma boa estratégia é estimar o início da coleta de

dados para, pelo menos, três meses após a submissão

do projeto de pesquisa na Plataforma Brasil.

Outro ponto crucial na elaboração do cronograma é a

descrição detalhada de todas as etapas da pesquisa.

63

Descrição das etapas da pesquisa

O Comitê de Ética precisa ter uma visão clara de todo o

processo da pesquisa, para assegurar que todas as fases estão

bem estruturadas e que os direitos dos participantes serão

respeitados em cada etapa. Isso inclui o recrutamento dos

participantes, a coleta de dados, a análise dos resultados, a

elaboração dos achados e sua disseminação.

Contudo, apenas listar "coleta de dados" ou "análise dos

resultados" no cronograma não é suficiente; é necessário

especificar o que exatamente será feito em cada uma dessas

fases, conforme a metodologia do projeto. O Comitê de Ética

avaliará, por exemplo, como será realizada a coleta de dados

(método, número de participantes, instrumentos utilizados

etc.) e se todas as fases do estudo foram planejadas

adequadamente para proteger os participantes e garantir a

integridade dos dados.

Um cronograma bem estruturado não só demonstra o

compromisso do pesquisador com a pesquisa, mas também

com a ética. Ele assegura que todos os aspectos do estudo

serão conduzidos de maneira transparente e responsável.

Caso alguma etapa não seja claramente descrita ou se houver

omissão de etapas, o Comitê de Ética poderá solicitar ajustes.

Se o cronograma for devolvido por falta de clareza ou por

omissão, o pesquisador pode sofrer atrasos no andamento da

pesquisa, comprometendo os prazos e objetivos do estudo.

64

A Lei nº 14.874/2024, que dispõe sobre as normas de ética

em pesquisa, estabelece que os relatórios da pesquisa devem

ser enviados ao CEP que a tenha analisado. Isso implica na

necessidade de inserir no cronograma momentos específicos

de preparação e envio de relatório, um documento escrito

que deve conter informações sobre o andamento da

pesquisa, e enviado anualmente e sempre que solicitado. O

envio do relatório é realizado na aba ‘Notificação’ na

Plataforma Brasil.

Uma boa descrição das etapas ajuda o pesquisador a

visualizar o andamento da pesquisa, identificando possíveis

gargalos ou áreas que necessitam de maior atenção. O

cronograma serve, portanto, não apenas para o Comitê de

Ética, mas também como uma ferramenta de gestão para o

próprio pesquisador, funcionando como um guia durante a

execução do projeto.

Em resumo, o cronograma de pesquisa deve ser detalhado

e realista, refletindo todas as fases da pesquisa de forma

clara, com ênfase na importância da tramitação ética prévia e

na descrição de cada etapa de maneira completa e precisa.

A seguir, você encontrará um modelo de cronograma para

servir como referência e guia na elaboração do seu próprio

cronograma de pesquisa. Esse modelo foi pensado para ser

prático e adaptável, ajudando a garantir que você esteja

alinhado com as exigências do Sistema CEP-CONEP, além de

facilitar a organização de todas as etapas do seu estudo.

Lembre-se, um cronograma bem estruturado é fundamental

para o sucesso da sua pesquisa e para garantir que todas as

normas éticas sejam cumpridas.

65

Modelo - Cronograma da Pesquisa

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado da instituição de vínculo

do pesquisador responsável. Esta observação não deve constar no documento

final.)

CRONOGRAMA DA PESQUISA

Eu, [nome do pesquisador responsável], coordenador do projeto

de pesquisa intitulado “[Título da pesquisa]”, apresento abaixo o

cronograma previsto para a execução das atividades, considerando

as fases de planejamento, execução e análise dos dados:

2025

ATIVIDADE

J

F

M

A

M

J

J

A

S

O

N

D

Reuniões com o grupo de

pesquisa

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

Submissão ao Comitê de Ética

●

●

●

Estudo piloto

●

Amostragem

●

Etapa clínica inicial

●

Relatório Parcial

●

Coleta de dados: aplicação dos

questionários/análise/consulta

●

●

●

Coleta de dados: Organização e

tabulação dos dados

●

●

●

Análise dos dados

●

Relatório Final

●

Divulgação e submissão de

resultado

●

66

Reiteramos o nosso compromisso de apenas iniciar a coleta de

dados após a aprovação pelo Comitê de Ética em Pesquisa com

Seres Humanos.

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Pesquisador Responsável]

[matrícula, função e instituição proponente]

<Se houver outros pesquisadores responsáveis por etapas

específicas da pesquisa, seus nomes e assinaturas devem ser

adicionados.>

67

68

Capítulo 7 - Orçamento Financeiro

Maria Sueli da Silva Kataoka

Ana Daniela Silva da Silveira

N

o capítulo anterior, discutimos a construção do

cronograma de execução da pesquisa, destacando

sua importância para o planejamento e a organização das

etapas do estudo ao longo do tempo. Agora, é hora de falar

sobre o aspecto prático e financeiro da pesquisa. O

orçamento financeiro é fundamental para garantir que o

estudo tenha os recursos necessários para ser conduzido de

maneira eficaz e sem surpresas. Neste capítulo, vamos

explorar como elaborar um orçamento realista e detalhado,

de acordo com as necessidades do seu projeto, e como ele se

conecta diretamente com o planejamento das demais etapas

da pesquisa.

A elaboração de um orçamento detalhado é um aspecto

essencial da pesquisa, pois garante a transparência na

utilização dos recursos e permite um planejamento adequado

para a execução do estudo. Esse documento deve especificar

todos os custos envolvidos, desde materiais e equipamentos

até despesas operacionais, indicando suas respectivas fontes

de financiamento.

69

O orçamento financeiro deve ser apresentado de forma

clara e organizada, contendo informações essenciais que

possibilitem a análise e aprovação do Comitê de Ética em

Pesquisa (CEP) e de eventuais agências financiadoras. Além

disso, deve estar devidamente identificado com o nome,

função e CPF ou número de matrícula do pesquisador

responsável, e deve conter assinatura física ou digital,

conforme normas institucionais, como SIPAC ou SOUGOV.BR,

por exemplo.

No caso de pesquisa sem agência de fomento, pode-se

colocar “fonte de financiamento própria”.

O que deve ser detalhado no orçamento?

Para garantir a precisão e a transparência do orçamento, é

necessário incluir os seguintes itens:

Descrição do material: Listagem detalhada de todos os

insumos, equipamentos e serviços necessários para a

pesquisa, incluindo aqueles já existentes no laboratório e

cujo uso será necessário

Custo individual: Valor unitário de cada item, incluindo

impostos e taxas, quando aplicável.

Quantidade: Especificação da quantidade de cada item a ser

adquirido ou utilizado.

70

Custo total: Soma dos valores individuais, indicando o

impacto financeiro de cada item no orçamento geral da

pesquisa.

Fonte de financiamento: Identificação da origem dos

recursos, como fomento institucional, agências de

financiamento, parcerias públicas ou privadas, ou recursos

próprios.

Despesas adicionais: Além das informações anteriores, caso

a pesquisa envolva despesas adicionais, como contratação de

serviços terceirizados, deslocamentos, diárias, taxas

administrativas, custos de impressão, correios ou

armazenamento digital, esses valores também devem ser

discriminados no orçamento.

71

Fontes de financiamento e justificativas possíveis

Ao elaborar o orçamento financeiro da pesquisa, é

fundamental indicar de onde virão os recursos para sua

execução. As fontes de financiamento podem variar desde

recursos próprios do pesquisador até auxílios institucionais e

editais específicos. Entre as opções mais comuns estão

financiamentos de agências de fomento, como CNPq, CAPES

e Fundações de Amparo à Pesquisa estaduais, além do apoio

de universidades, hospitais e centros de pesquisa. Também é

possível contar com parcerias com empresas ou organizações

não governamentais, assim como programas de auxílio

específicos.

É necessário citar sempre as fontes de financiamento

para cada item descrito no orçamento

Além de listar a origem dos recursos, é importante

justificar cada item do orçamento, demonstrando sua

necessidade para a realização do estudo. Essa justificativa

deve estar integrada à metodologia do projeto/brochura,

explicando como cada despesa está diretamente relacionada

às etapas planejadas. Isso inclui detalhar por que

determinados custos são indispensáveis, como aquisição de

materiais, deslocamento para coleta de dados, pagamento de

tradutores ou licenciamento de softwares específicos.

72

Para pesquisas que não contam com financiamento

externo, é importante esclarecer como a estrutura existente

já supre as necessidades do projeto ou como os custos serão

minimizados. A clareza nessas justificativas contribui para a

aprovação do orçamento e evita questionamentos sobre a

viabilidade da pesquisa.

A clareza e a precisão na descrição do orçamento

contribuem para uma gestão eficiente dos recursos, além de

assegurar a conformidade com as exigências institucionais e

éticas. Por isso, recomenda-se revisar cuidadosamente esse

documento antes da submissão, garantindo que todas as

informações estejam corretamente preenchidas e

justificadas.

Para auxiliar na estruturação desse documento,

disponibilizamos ao final deste capítulo dois modelos que

podem ser utilizados como referência: um modelo de

Orçamento Financeiro e um modelo de Declaração de

Isenção de Ônus à Instituição, para pesquisas que não

gerarão custos para a instituição.

73

Modelo - Orçamento financeiro

ORÇAMENTO FINANCEIRO DO PROJETO

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado da instituição de vínculo

do pesquisador responsável. Esta observação não deve constar no documento

final.)

Eu, [nome do pesquisador responsável], coordenador do projeto

de pesquisa intitulado “[título do projeto]”, declaro que os custos

estimados para a execução desta pesquisa são os descritos na tabela

abaixo:

Declaro que os recursos necessários para a execução do projeto

serão providos por (indicar a fonte de financiamento: recursos

próprios, agência de fomento, etc.), estando ciente de que qualquer

alteração nos valores ou fontes de financiamento deverá ser

informada ao Comitê de Ética em Pesquisa.

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Pesquisador Responsável]

[matrícula, função e instituição proponente]

TIPO

ITEM

QUANTIDADE

VALOR

UNITÁRIO (R$)

TOTAL

(R$)

Material de

consumo

(ex: reagentes,

papel, etc.)

X unidades

R$ X,XX

R$ X,XX

Equipamentos

(ex: software,

notebook, etc.)

X unidades

R$ X,XX

R$ X,XX

Serviços de

terceiros

(ex: transcrição,

análise)

X unidades

R$ X,XX

R$ X,XX

Diárias e

deslocamentos

(ex: viagens para

coleta de dados)

X unidades

R$ X,XX

R$ X,XX

TOTAL GERAL

R$ X,XX

74

Modelo - Declaração de isenção de ônus

DECLARAÇÃO DE ISENÇÃO DE ÔNUS À INSTITUIÇÃO

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado da instituição de

vínculo do pesquisador responsável. Esta observação não deve constar

no documento final.)

Eu, (nome do pesquisador responsável), coordenador do

projeto de pesquisa intitulado “(título do projeto)”, que tem

como pesquisadores (componentes da equipe), declaro para

os devidos fins que a execução desta pesquisa não acarretará

ônus financeiro à (Instituição proponente), uma vez que o

estudo será financiado pelos próprios pesquisadores

envolvidos.

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Pesquisador Responsável]

[matrícula, função e instituição proponente]

<Inserir assinatura dos demais membros da equipe de pesquisa

responsáveis pelo controle financeiro.>

75

76

Capítulo 8 - Declaração de

Compromisso da Equipe de

Pesquisa

Ana Júlia Pantoja de Moraes

Raimundo Wilson Gama Raiol

A

condução de pesquisas envolvendo seres humanos

exige um compromisso ético e científico de toda a

equipe envolvida. Para garantir a integridade dos

participantes e a conformidade às normativas vigentes, todos

os membros da equipe de pesquisa cadastrados na

Plataforma Brasil devem assinar a Declaração de

Compromisso da Equipe de Pesquisa.

Este documento formaliza a responsabilidade coletiva dos

pesquisadores no cumprimento das diretrizes éticas e

regulatórias, assegurando que a pesquisa seja conduzida de

maneira segura, transparente e em observância às

normativas do Comitê de Ética em Pesquisa (CEP) e da

Comissão Nacional de Ética em Pesquisa (CONEP).

77

Condutas importantes

Garantir a ética na pesquisa vai muito além de um

compromisso formal; trata-se de uma responsabilidade

contínua de toda a equipe envolvida. A Resolução CNS nº

466/12 e suas complementares estabelecem diretrizes para a

proteção dos participantes, reforçando princípios como

autonomia, beneficência, não maleficência e justiça ou

equidade.

Desde o início da pesquisa, algumas medidas podem ser

adotadas para alinhar as diretrizes éticas e evitar problemas

futuros. A realização de reuniões rotineiras, por exemplo, é

uma estratégia eficaz para garantir que toda a equipe

compreenda suas responsabilidades e esteja ciente dos

procedimentos exigidos pelo Comitê de Ética em Pesquisa

(CEP). Além disso, a proteção e o armazenamento

adequado dos dados coletados são indispensáveis para

preservar a privacidade dos participantes e evitar acessos

não autorizados. A adoção de sistemas seguros, com

autenticação robusta e armazenamento criptografado e a

restrição do acesso às informações apenas aos pesquisadores

autorizados são algumas das práticas recomendadas.

78

Outro aspecto essencial é o acompanhamento contínuo

da pesquisa, com revisões periódicas a fim de identificar

possíveis falhas e efetivar a implementação de protocolos

claros para a comunicação de eventos adversos. Caso

qualquer situação que possa comprometer a segurança dos

participantes ocorra, é imprescindível que a equipe notifique

imediatamente o CEP, demonstrando seu compromisso com

a ética e a transparência.

O cumprimento dessas diretrizes não apenas fortalece a

credibilidade do estudo, mas também evita questionamentos

sobre sua viabilidade e contribui para a aceitação dos

resultados pela comunidade científica. Dessa forma, garantir

que a pesquisa seja conduzida de acordo com os padrões

éticos exigidos não é apenas uma exigência regulatória, mas

um compromisso indispensável à integridade científica e

respeito aos participantes.

Além de compreender a importância da ética na prática

cotidiana da pesquisa, é fundamental garantir que essas

condutas estejam expressas de forma clara no documento

formal. Abaixo, apresentamos os compromissos que devem

constar na Declaração de Compromisso da Equipe de

Pesquisa:

79

Itens obrigatórios na Declaração de Compromisso da

Equipe de Pesquisa

Todos os membros da equipe de pesquisa que também

estiverem cadastrados na Plataforma Brasil devem ser

identificados (nome, função, CPF ou número de matrícula) e

assinar a Declaração de Compromisso da Equipe de Pesquisa,

comprometendo-se a:

Preservar a privacidade e a integridade dos

participantes da pesquisa, assegurando que os dados

pessoais e informações coletadas sejam armazenados e

utilizados de maneira ética, com medidas adequadas de

proteção contra acessos não autorizados.

Garantir a segurança dos participantes, adotando

todas as precauções necessárias para evitar ou reduzir

riscos e assegurando que qualquer evento adverso seja

comunicado imediatamente ao Comitê de Ética em

Pesquisa.

Manter o sigilo e a proteção das informações

científicas e institucionais, respeitando a

confidencialidade dos dados e assegurando que os

resultados sejam divulgados de maneira responsável, sem

comprometer aspectos de propriedade intelectual ou

patentes industriais, quando aplicáveis.

80

Cumprir integralmente as diretrizes e normas

regulamentadoras para pesquisas envolvendo seres

humanos, em especial a Resolução CNS nº 466/12, que

disciplina a pesquisa envolvendo seres humanos, e suas

complementares — dentre as quais a Resolução nº

510/2016, que dispõe sobre a pesquisa na área das

ciências humanas e sociais —, assegurando que a pesquisa

seja conduzida dentro dos padrões éticos exigidos.

Anexar os resultados da pesquisa na Plataforma

Brasil, garantindo o cumprimento dos princípios de

transparência e responsabilidade científica, respeitando

as diretrizes estabelecidas para divulgação de achados e

conclusões do estudo.

Garantir que todas as etapas da pesquisa sejam

conduzidas de acordo com os procedimentos

aprovados pelo Comitê de Ética, evitando modificações

sem a devida submissão e aprovação ética prévia.

Perceba que a assinatura da Declaração de Compromisso

não é apenas um procedimento formal, mas um instrumento

de responsabilidade coletiva da equipe de pesquisa. O

descumprimento das obrigações assumidas pode acarretar

consequências graves, por exemplo, a suspensão ou

interrupção da pesquisa pelo Comitê de Ética, ou ainda o

impedimento na publicação dos resultados do estudo, já que

periódicos ou revistas exigem o parecer de aprovação do CEP

— podendo esse requisito ser necessário também para a

edição de livros.

81

No caso de processos digitais, a assinatura dos

pesquisadores se dará via Sistema de Gerenciamento

de Informações de cada IES ou quando não for

possível, poderá ser feita via plataforma SOUGOV.BR

Para formalizar esse compromisso, disponibilizamos um

modelo de Declaração de Compromisso da Equipe de

Pesquisa neste livro. Além disso, o documento também

costuma estar disponível no site institucional, na área do

Comitê de Ética.

82

Modelo - Termo de responsabilidade

TERMO DE RESPONSABILIDADE E COMPROMISSO

DA EQUIPE DE PESQUISA

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado da instituição de vínculo

do pesquisador responsável. Esta observação não deve constar no documento

final.)

Eu/Nós, [Nome do pesquisador responsável e demais

pesquisadores da equipe], responsável(is) pelo projeto “[Título

do Projeto]”, declaro/amos estar ciente(s) das normativas

éticas vigentes e comprometo-me/nos a:

•Cumprir integralmente a Resolução CNS 466/2012 e demais

legislações complementares aplicáveis à ética em pesquisa

envolvendo seres humanos, especificando também,

quando for o caso, a Resolução nº 510/2016;

•Assegurar a proteção da privacidade e o sigilo das

informações dos participantes da pesquisa, bem como

armazenar os dados de forma segura;

•Zelar pelo bem-estar, segurança e dignidade dos

participantes da pesquisa, reduzindo riscos e garantindo

que eventuais desconfortos sejam justificados e mitigados;

•Garantir que a pesquisa seja conduzida exclusivamente

após a aprovação pelo Comitê de Ética em Pesquisa (CEP)

e, quando aplicável, pela Comissão Nacional de Ética em

Pesquisa (CONEP);

•Tornar os resultados da pesquisa públicos, sejam eles

favoráveis ou não, respeitando a confidencialidade de

dados protegidos por propriedade intelectual ou patentes,

se houver;

83

•Comunicar formalmente ao CEP qualquer alteração no

projeto de pesquisa, eventos adversos ou informações

relevantes que impactem a condução ética do estudo;

•Assegurar que os participantes recebam todas as

informações necessárias sobre o estudo, incluindo riscos,

benefícios e direito de retirada a qualquer momento,

garantindo a transparência do processo;

•Manter registro adequado de todas as etapas da pesquisa,

incluindo consentimentos assinados, protocolos e

relatórios exigidos pelos órgãos reguladores;

•Responsabilizar-me/nos pelo uso adequado dos recursos

financeiros e estruturais envolvidos na pesquisa,

respeitando as diretrizes institucionais e de fomento;

•Garantir a capacitação adequada da equipe para condução

da pesquisa de maneira ética e responsável.

Por fim, declaro(amos) que compreendemos e assumimos

integral responsabilidade sobre a execução ética deste

estudo, estando ciente(s) das implicações legais e

institucionais em caso de descumprimento das normativas.

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Pesquisador Responsável]

[matrícula, função e instituição proponente]

<Inserir assinatura de todos os membros da equipe de pesquisa e/ou

pesquisador assistente, quando houver cadastrado na plataforma

brasil.>

84

Capítulo 9 - Declaração da

Instituição e Infraestrutura

Ana Daniela Silva da Silveira

Ana Júlia Pantoja de Moraes

U

ma vez definidas todas as etapas da pesquisa, seu

orçamento e cronograma, é hora de garantir que a

instituição onde o estudo será realizado esteja ciente e de

acordo com sua execução. A Declaração da Instituição e

Infraestrutura é um documento essencial nesse processo,

pois atesta que a pesquisa será conduzida em um ambiente

adequado e com os recursos necessários. Neste capítulo,

vamos abordar os elementos obrigatórios dessa declaração e

sua importância no processo de submissão ao Sistema CEP-

CONEP.

Esse documento vai além de uma simples formalidade. Ele

representa um compromisso mútuo entre o pesquisador e a

instituição, estabelecendo uma responsabilidade

compartilhada sobre a condução ética e eficiente do estudo.

A instituição não é apenas um local físico para a execução da

pesquisa, mas uma parceira que oferece suporte, recursos e

respaldo em caso de eventuais problemas decorrentes do

estudo.

85

Itens Essenciais

Para que a declaração seja válida e aceita pelo Sistema

CEP-CONEP, ela deve conter alguns elementos essenciais:

Título da Pesquisa: Identificar claramente o estudo que

será desenvolvido, garantindo que não haja dúvidas sobre o

projeto em questão. Observe que o título deve ser o mesmo

em todos os documentos submetidos ao CEP e idêntico ao

registrado na Plataforma Brasil.

Identificação do Coordenador da Pesquisa: Incluir o

nome completo, função, matrícula SIAPE ou CPF do

pesquisador responsável, assegurando a rastreabilidade e

responsabilidade pela pesquisa.

Identificação e Assinatura do Responsável pela

Instituição: A declaração deve ser assinada por uma

autoridade competente, como o diretor, reitor ou chefe da

subunidade onde a pesquisa será realizada. Esse responsável

confirma que a infraestrutura está disponível e apta para o

desenvolvimento do estudo, e que a instituição se

compromete a apoiar o projeto. No documento devem

constar, de forma legível, o nome, a função, a instituição e a

matrícula ou CPF do responsável.

86

A importância do suporte institucional

A infraestrutura mencionada no documento deve

contemplar todos os aspectos necessários para a execução da

pesquisa, incluindo laboratórios, equipamentos, espaço

físico, acesso a tecnologias e qualquer outro recurso

essencial. Além disso, é importante que a instituição esteja

preparada para lidar com eventuais problemas decorrentes

da pesquisa, oferecendo suporte adequado para resolvê-los

de maneira ética e segura.

87

Este documento pode ser elaborado pelo próprio

pesquisador. No entanto, deve obrigatoriamente ser assinado

pelo responsável da instituição onde acontecerá a pesquisa. A

assinatura institucional representa o compromisso formal

com a segurança dos participantes e com a integridade das

atividades conduzidas no local. Além disso, para garantir sua

autenticidade e validade, precisa ser emitido em papel

timbrado da instituição, demonstrando que o compromisso

institucional foi devidamente formalizado.

Em muitos casos, a pesquisa não acontece em um único

local. Algumas etapas podem ser desenvolvidas em diferentes

espaços, como escolas, unidades de saúde, hospitais,

empresas ou até mesmo outras instituições de ensino.

Quando mais de uma instituição estiver envolvida, será

necessário obter declarações de anuência de cada uma delas,

pois todas compartilham algum nível de responsabilidade

sobre a pesquisa.

Existem dois tipos de instituições que podem estar

envolvidas na pesquisa: a instituição proponente e a

instituição concedente. A instituição proponente é aquela à

qual o pesquisador responsável está formalmente vinculado,

como uma universidade, hospital ou centro de pesquisa. É a

instituição de origem do projeto, onde o pesquisador

desenvolve suas atividades acadêmicas ou profissionais.

88

Já a instituição concedente é aquela que autoriza a

realização da pesquisa (no todo ou em parte) em suas

dependências, quando esta ocorre fora da instituição

proponente. Se for este o caso, é necessário obter uma

anuência formal de ambas as instituições, garantindo que a

pesquisa possa ser conduzida em seu espaço físico e que há

infraestrutura adequada para sua execução.

Cada instituição assume responsabilidades distintas no

processo ético, devendo o pesquisador garantir que todas

estejam cientes e de acordo com o desenvolvimento da

pesquisa.

A seguir, disponibilizamos um modelo de declaração para

auxiliar na elaboração desse documento, facilitando sua

compreensão e aplicação correta. Lembre-se de que a

declaração deve ser emitida em papel timbrado da

instituição, garantindo que o compromisso institucional foi

formalmente confirmado.

89

Modelo - Declaração da Instituição

TERMO DE ANUÊNCIA DA INSTITUIÇÃO

[Este termo deve ser redigido em papel timbrado da instituição

proponente/concedente. Esta observação não deve constar no documento

final.]

Pelo presente termo, na qualidade de [Cargo/Função] da

[Nome da Instituição], AUTORIZO a realização da pesquisa

intitulada “[Título do Projeto]”, conduzida pelo(a)

pesquisador(a) [Nome do Pesquisador], vinculado(a) à [Nome

da Unidade/Departamento/Instituição/Matrícula], sob

orientação de [Nome do Orientador, se aplicável].

DECLARO que tomei conhecimento dos objetivos e

procedimentos do estudo e que:

•A instituição (especificar se é proponente ou concedente da

pesquisa) concorda com a realização da pesquisa em suas

dependências;

•Há infraestrutura disponível para a realização da pesquisa,

incluindo acesso a (Descrever quais recursos estarão

disponíveis, como banco de dados, equipamentos,

laboratório, etc.), caso aplicável;

•A coleta de dados somente será iniciada após aprovação por

um Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos;

•O pesquisador responsável deve manter-se disponível para

fornecer esclarecimentos sempre que solicitado, mesmo após a

conclusão da pesquisa;

A presente autorização se estende aos seguintes

pesquisadores adicionais: (acrescentar os membros da equipe,

se for o caso)

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Pesquisador Responsável]

[matrícula, função e instituição proponente]

90

Capítulo 10 - A Folha de Rosto

Ana Daniela Silva da Silveira

Francisco Tiago de Vasconcelos Melo

U

ma vez que todos os documentos foram redigidos e

o protocolo da Plataforma Brasil³ foi devidamente

preenchido, é necessário gerar e conferir a Folha de Rosto.

A Folha de Rosto é o documento gerado automaticamente

quando o pesquisador insere os dados na Plataforma Brasil. É

importante observar que todos os campos devem ser

preenchidos, datados e assinados, com identificação dos

signatários, ou seja, nome completo, função, identificação

por CPF ou número de matrícula SIAPE/acadêmica. Deve ser

impressa e assinada pelo pesquisador que está propondo a

pesquisa, bem como pelo representante legal da instituição à

qual o pesquisador se vincula.

Todas as informações prestadas devem ser compatíveis com

as do protocolo, e o título da pesquisa (original ou público)

deve ser apresentado em língua portuguesa sendo idêntico

aos demais documentos apresentados.

³ No capítulo 1 disponibilizamos o link para download do Manual do

Pesquisador, que explica em detalhes como deve ser feito o preenchimento do

Protocolo na Plataforma Brasil

91

A Folha de Rosto, embora gerada automaticamente a

partir dos dados inseridos na Plataforma Brasil, deve ser

revista cuidadosamente antes de ser impressa e assinada. Isso

garante que todas as informações estão corretas e que o

documento está pronto para ser anexado à submissão do

projeto. Qualquer erro ou inconsistência pode atrasar o

processo de aprovação e comprometer a avaliação do Comitê

de Ética.

92

A Folha de Rosto é dividida em quatro partes: informações

da pesquisa; dados do pesquisador principal; dados da

instituição proponente e dados do patrocinador, quando

houver. Abaixo, listamos alguns pontos que merecem

atenção especial do pesquisador:

Informações da Pesquisa

O primeiro espaço da Folha de Rosto deverá conter as

informações principais da pesquisa. A maioria dos itens são

geradas automaticamente, contudo, alguns pontos

demandam nossa atenção:

•Campo 1 – Projeto de Pesquisa: O título cadastrado no

sistema Plataforma Brasil deve ser idêntico ao título de

todos os documentos submetidos.

•Campo 3 – Área Temática: No campo 3 “Área

temática” o pesquisador deverá indicar o grupo de

pesquisa (conforme lista de Áreas Temáticas Especiais da

CONEP, disponível no Manual do Pesquisador), de acordo

como os seguintes critérios:

Grupo I – Projetos de áreas temáticas especiais (como

genética humana, reprodução humana, populações

indígenas e pesquisas de cooperação internacional), que,

além da aprovação pelo CEP da instituição, necessitam,

também, da análise e aprovação da Comissão Nacional de

Ética em Pesquisa – CONEP, antes do início da pesquisa.

93

Grupo II – Projetos das áreas temáticas especiais, mas que

sua aprovação depende somente do CEP da Instituição:

genética humana como novos fármacos, vacinas e testes

diagnósticos que não se enquadrem nos outros itens do

Grupo I;

Grupo III – Projetos que não se enquadram em áreas

temáticas especiais. Sua aprovação depende somente do CEP

da Instituição.

•Campo 4 – Área do Conhecimento: Este campo refere-

se às Grandes Áreas do Conhecimento (CNPq), não

confundir com o a área temática (campo 3), que diz

respeito ao enquadramento ético. Neste campo, deverá

aparecer a Grande Área assinalada pelo pesquisador na

Plataforma:

•Grande Área 1. Ciências Exatas e da Terra;

•Grande Área 2. Ciências Biológicas;

•Grande Área 3. Engenharias;

•Grande Área 4. Ciências da Saúde;

•Grande Área 5. Ciências Agrárias;

•Grande Área 6. Ciências Sociais Aplicadas;

•Grande Área 7. Ciências Humanas;

•Grande Área 8. Linguística, Letras e Artes;

•Grande Área 9. Outros.

94

Dados do Pesquisador

Neste campo, serão apresentadas as informações do

pesquisador previamente cadastradas na Plataforma Brasil⁴.

Além disso, é necessário que o pesquisador date e assine o

documento, formalizando sua concordância com o termo de

compromisso.

Ressalta-se que a assinatura deve permitir a devida

identificação do pesquisador. Assim, não será suficiente

apenas uma rubrica; é imprescindível que a assinatura seja

acompanhada de elementos que atestem a sua autenticidade,

como carimbo, número de matrícula (SIAPE ou acadêmica),

função ou a assinatura digital via SOUGOV. Essas informações

garantem a correta vinculação do pesquisador à instituição e

asseguram a validade do documento.

A assinatura deve ser acompanhada de elementos que

atestem a sua autenticidade, como carimbo, número

de matrícula (SIAPE ou acadêmica) e função.

⁴ Ver capítulo 1

95

Dados da Instituição Proponente

Semelhante ao que acontece com o campo "Dados do

Pesquisador", a instituição proponente deverá ser

selecionada na lista de instituições vinculadas ao perfil do

pesquisador. Assim, quando marcadas, aparecerão na folha

de rosto gerada ao final da submissão. Este campo reúne as

informações da instituição responsável pela pesquisa. Os

dados devem estar completos e atualizados, garantindo a

correta identificação da unidade à qual o projeto está

vinculado.

Devem constar o nome da instituição, seu CNPJ e a

unidade/órgão correspondente. Além disso, o responsável

institucional deve assinar e datar o documento, formalizando

a anuência da instituição à realização da pesquisa.

Vale ressaltar que a assinatura deve vir acompanhada de

identificação clara, incluindo nome completo, cargo/função

e, se aplicável, assinatura e carimbo institucional ou a

assinatura digital via SOUGOV. Apenas uma rubrica não é

suficiente para validar o compromisso institucional.

A inclusão do nome da instituição e seu CNPJ é

obrigatória, bem como o nome do responsável por

extenso, incluindo o cargo que ocupa

96

Patrocinador principal

O patrocinador principal será sempre Instituição a qual o

pesquisador principal está vinculado, independente da

Instituição de fomento. Não é necessário constar a assinatura

do patrocinador, pois a instituição proponente já valida a

responsabilidade institucional.

Ao concluir este capítulo, ressaltamos que a Folha de

Rosto é um documento obrigatório e essencial na submissão

do projeto de pesquisa na Plataforma Brasil. Ela deve ser

preenchida com atenção, garantindo que todas as

informações estejam corretas e compatíveis com o protocolo

e outros documentos apresentados. O pesquisador principal

e o responsável pela instituição devem assinar o documento,

com a devida identificação e os elementos que validem suas

assinaturas. Além disso, a clareza na informação e a

conferência dos campos são fundamentais para assegurar a

conformidade e evitar problemas durante a análise do

projeto.

No próximo capítulo, abordaremos os documentos

adicionais necessários para a submissão, que complementam

todos os documentos tratados neste livro e que são

fundamentais para a aprovação do projeto.

97

98

Capítulo 11 - Documentos

Adicionais para a Submissão

Ana Daniela Silva da Silveira

A

depender das exigências do Comitê de Ética em

Pesquisa (CEP) e das especificidades do projeto,

podem ser necessários documentos adicionais que

complementem a submissão e permitam uma análise ética

completa. Esses documentos garantem transparência,

segurança e clareza quanto aos procedimentos adotados pelo

pesquisador e às responsabilidades da instituição. Esses

documentos podem variar conforme a natureza da pesquisa

e os participantes envolvidos. A seguir, destacamos alguns

exemplos de documentos que podem ser solicitados:

Instrumentos de Coleta de Dados

Pesquisas que envolvem interação direta com

participantes frequentemente necessitam da apresentação

dos instrumentos de coleta de dados. Esses instrumentos

devem ser anexados ao protocolo para que o CEP possa

avaliar sua adequação ética e metodológica. Alguns exemplos

incluem:

99

Questionários e formulários: Sejam eles estruturados,

semiestruturados ou abertos, devem ser submetidos para que

o Comitê verifique se a abordagem proposta está adequada

ao público-alvo e se respeita as normas éticas.

Fichas clínicas: Para pesquisas na área da saúde, é

comum a necessidade de fichas de avaliação clínica,

prontuários padronizados e registros de acompanhamento

dos participantes. Estes documentos precisam atender às

especificações éticas e devem descrever claramente as

informações que serão coletadas e analisadas.

Guias de entrevista ou roteiros de grupo focal: Caso a

pesquisa utilize entrevistas ou dinâmicas de grupo, o Comitê

precisa avaliar os roteiros ou guias para garantir que estão

adequados ao perfil dos participantes. O CEP verificará se os

guias são apropriados ao público-alvo e se respeitam a

privacidade e o bem-estar dos participantes.

Termo de Aceite do Orientador

Para pesquisas que fazem parte de Trabalhos de

Conclusão de Curso (TCC), dissertações ou teses, o CEP pode

solicitar um Termo de Aceite do Orientador, garantindo que o

professor responsável está ciente da submissão e da

condução da pesquisa. Esse termo deve conter:

Identificação do professor orientador: Nome completo,

função, e matrícula ou CPF.

Título da pesquisa: Nome completo do projeto ao qual o

estudante está vinculado.

100

Identificação do(a) aluno(a): Nome completo, curso e

CPF ou número de matrícula.

Assinatura do professor orientador: Confirmando a

supervisão e responsabilidade pelo desenvolvimento da

pesquisa. A assinatura pode ser física ou digital, desde que

respeite as normas institucionais.

Outros Documentos Possíveis

Dependendo da natureza da pesquisa, outros documentos

podem ser exigidos, tais como:

Carta de Anuência da Instituição Parceira⁵: Se a

pesquisa for realizada em hospitais, escolas ou empresas,

pode ser necessário um documento oficial da instituição

autorizando a realização do estudo em suas dependências.

Essa carta é indispensável quando a coleta de dados ocorrer

em instituições externas à proponente.

Autorização de Uso de Dados Secundários: Se a

pesquisa utilizar bases de dados restritas, deve-se apresentar

um documento que comprove a permissão para acesso e uso

das informações. A autorização deve especificar as condições

de acesso, o nível de anonimização dos dados e as medidas

de segurança adotadas.

⁵ Observe o que foi descrito no capítulo 9 deste livro

101

Declaração de Responsabilidade sobre Material

Coletado: Para pesquisas que envolvem coleta de amostras

biológicas, imagens ou gravações, pode ser necessária uma

Declaração de Responsabilidade sobre o Material Coletado,

indicando onde e por quanto tempo o material será

armazenado, quem é o responsável e como será descartado.

Quando o material for armazenado em laboratório, biobanco

ou outra unidade institucional, também deve ser anexada a

autorização desses responsáveis.

A submissão completa e organizada dos documentos

exigidos pelo CEP contribui para uma tramitação mais

eficiente do protocolo de pesquisa. Sempre consulte o

regulamento do Comitê de Ética para garantir que todos os

requisitos específicos do seu estudo sejam atendidos.

Nas páginas seguintes, disponibilizamos alguns modelos

de documentos que poderão servir de guia para os

pesquisadores, a depender da natureza da pesquisa.

102

Modelo - Termo de aceite do orientador

TERMO DE ACEITE DO ORIENTADOR

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado da instituição de

vínculo do pesquisador responsável. Esta observação não deve constar

no documento final.)

Eu, [Nome Completo do(a) Orientador(a)], portador do CPF

[Número do CPF] e matrícula [Número da Matrícula],

professor/pesquisador vinculado à [Nome da Instituição],

declaro que aceito a função de orientador da pesquisa

intitulada “[Título da Pesquisa]”, de responsabilidade do(a)

pesquisador(a) [Nome do Pesquisador], regularmente

matriculado(a) ao [Nome do Programa/Departamento/

Instituição].

Estou ciente das responsabilidades inerentes à orientação,

comprometendo-me a supervisionar as atividades da

pesquisa, garantir que os princípios éticos sejam respeitados

e acompanhar o desenvolvimento do estudo até sua

conclusão.

Por ser expressão da verdade, firmo o presente termo.

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Orientador]

[matrícula, função e instituição proponente]

103

Modelo - Carta de Anuência da Instituição Parceira

DECLARAÇÃO DE PARCERIA/COOPERAÇÃO

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado. Esta observação

não deve constar no documento final.)

À [Nome da Instituição Proponente]

Prezados,

Por meio desta, a [Nome da Instituição Parceira],

representada por mim, [Nome do Responsável pela

Instituição], no cargo de [Cargo/Função], manifesta sua

anuência à realização da pesquisa intitulada “[Título da

Pesquisa]”, sob responsabilidade do(a) pesquisador(a) [Nome

do Pesquisador].

Declaramos estar cientes dos objetivos e metodologia da

pesquisa, bem como das atividades a serem desenvolvidas

em nossas dependências, garantindo que a infraestrutura

necessária estará disponível para sua realização. Além disso,

nos comprometemos a colaborar para o desenvolvimento

adequado do estudo, conforme acordado entre as partes,

estabelecendo [parceria/cooperação] para sua execução.

Por ser expressão da verdade, firmo o presente termo.

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Responsável]

[matrícula, função e instituição parceira]

104

Modelo - Declaração de Responsabilidade

DECLARAÇÃO DE RESPONSABILIDADE SOBRE

MATERIAL COLETADO

(Este termo deve ser redigido em papel timbrado. Esta observação

não deve constar no documento final.)

Eu, [Nome do Pesquisador], pesquisador(a) responsável

pelo projeto “[Título da Pesquisa]”, declaro que assumo total

responsabilidade pelo correto armazenamento, uso e

descarte dos materiais coletados no decorrer da pesquisa, em

conformidade com as normas éticas e regulamentares

vigentes.

Comprometo-me a garantir a segurança, sigilo e

integridade dos dados e materiais, bem como a sua utilização

única e exclusivamente para os fins descritos no projeto

aprovado.

Por ser expressão da verdade, firmo a presente

declaração.

[Local, Data - DD/MM/AAAA]

[assinatura a punho ou eletrônica]￼

[Nome do Pesquisador Responsável]

[matrícula, função e instituição proponente]

105

106

Capítulo 12 - Pendências, Sugestões

e Erros Comuns nas Submissões ao

CEP

Ana Larissa Matos da Silva

Q

uando um projeto de pesquisa é submetido ao

Comitê de Ética em Pesquisa (CEP), é possível que,

em vez de uma aprovação imediata, o pesquisador

receba algumas pendências. Isso não é um sinal de rejeição,

mas sim uma oportunidade de melhorar a pesquisa e garantir

que ela esteja completamente alinhada com as normas éticas.

O CEP atua como um guardião da ética, e as pendências que

surgem visam proteger os direitos dos participantes e

fortalecer a qualidade da pesquisa.

As pendências mais comuns incluem a necessidade de

ajustes nos instrumentos de coleta de dados (como

questionários, formulários e fichas clínicas), ajustes no Termo

de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE) ou no Termo de

Assentimento, quando aplicável, e a definição mais detalhada

dos critérios de inclusão e exclusão dos participantes.

107

Também é possível que o CEP peça mais detalhes sobre

como os dados serão armazenados e a segurança das

informações. Esses ajustes podem parecer desafiadores no

início, mas são essenciais para garantir que a pesquisa seja

conduzida de forma ética, responsável e transparente.

Como acompanhar e responder

Fique Atento à Plataforma Brasil

A plataforma Brasil é um sistema eletrônico e meio oficial

para submissão, tramitação e acompanhamentos de projetos

de pesquisa envolvendo seres humanos. Nela, você irá

acompanhar os diferentes estágios do seu projeto, desde

pendências, até respostas e a aprovação final da pesquisa. A

plataforma permite que o pesquisador tenha acesso direto ao

parecer do CEP correspondente e, caso necessário, realize os

ajustes solicitados. Além disso, é por meio dela que você deve

submeter sua resposta formal às pendências, com as

modificações realizadas no projeto.

108

Consultando a Agenda de Reuniões do CEP

A maioria dos CEPs têm uma agenda regular de reuniões

onde os projetos são analisados. Cada comitê tem uma

frequência específica para essas reuniões, que podem ser

mensais ou quinzenais, por exemplo. Ao consultar essa

agenda, o pesquisador pode se antecipar e saber em qual

reunião o seu projeto será discutido, ajudando a entender os

prazos para uma possível resposta. Lembre-se de que o

tempo de resposta pode variar dependendo da complexidade

do projeto, das pendências envolvidas e da quantidade de

projetos a serem analisados na fila de cada CEP.

Respondendo às Pendências do CEP

Quando o CEP envia as pendências, o pesquisador deve

responder de maneira organizada e clara. É importante que a

resposta seja feita por meio de uma carta formal, na qual o

pesquisador deve abordar cada pendência separadamente. A

carta deve explicitar as mudanças realizadas no protocolo, os

instrumentos de coleta, ou qualquer outro aspecto que tenha

sido solicitado. Se o CEP pediu esclarecimentos ou ajustes, o

pesquisador deve fornecer uma explicação detalhada de

como os pontos foram resolvidos.

Acrescente à Plataforma Brasil uma carta abordando cada

pendência separadamente e explicitando quais as

mudanças foram realizadas no protocolo de pesquisa

109

Responder às pendências de forma organizada e atenta é

um passo fundamental para garantir que seu projeto de

pesquisa seja aprovado pelo CEP. No entanto, para evitar o

envio de pendências e otimizar o processo, é essencial estar

atento aos erros mais comuns nas submissões. Muitos

projetos são adiados ou até rejeitados por falhas simples que

podem ser facilmente corrigidas. No próximo tópico, vamos

abordar os erros mais frequentes que os pesquisadores

cometem ao submeter seus projetos, para que você possa

evitá-los e tornar sua submissão ainda mais eficiente.

Erros Comuns nas Submissões ao CEP

Apesar de o processo de submissão ao Comitê de Ética em

Pesquisa (CEP) parecer simples, muitos pesquisadores

cometem erros comuns que podem atrasar a aprovação de

seus projetos. Para evitar isso, é importante ficar atento a

alguns detalhes. Aqui estão os erros mais frequentes e como

corrigi-los:

Não padronizar o título em todos os documentos: O

título do projeto precisa estar uniformemente apresentado

em todos os documentos, como no protocolo de pesquisa,

TCLE e brochuras, garantindo consistência e clareza.

Não descrever os critérios de inclusão e exclusão dos

participantes: Esses critérios são fundamentais tanto na

brochura quanto no TCLE. Deixar de especificá-los pode

gerar pendências, pois o CEP precisa garantir que a pesquisa

tenha um público-alvo bem definido e seguro.

110

Afirmar que a pesquisa não apresenta riscos aos

participantes: Toda pesquisa implica algum risco, seja ele

físico, psicológico ou social. O pesquisador deve descrever

esses riscos e apresentar medidas de mitigação adequadas

para proteger os participantes. Alguns exemplos de riscos

que podem ser apresentados: constrangimento, desconforto

emocional e incômodo.

Cronograma sem considerar a aprovação do CEP:

Muitos pesquisadores cometem o erro de planejar a coleta de

dados antes da aprovação do Comitê. Essa etapa só pode ser

iniciada após a conclusão do parecer ético, e o cronograma

deve refletir isso, de modo que as datas de início da pesquisa

de campo estejam descritas no tempo adequado.

É importante salientar que o cronograma deve ser

construído a partir de uma versão detalhada, que contenha

os meses de cada ano e as tarefas a serem desenvolvidas

durante eles na pesquisa⁶.

Falta de autorização prévia da instituição: Embora a

Plataforma Brasil não solicite explicitamente, muitos CEPs

exigem que o pesquisador envie um documento com a

autorização da instituição onde o estudo será realizado. Esse

documento deve ser timbrado e assinado pela instituição por

meio de uma assinatura acompanhada de carimbo com

identificação funcional do responsável, garantindo que o

estudo será realizado no local indicado.

⁶ Maiores informações sobre cronograma estão disponíveis no capítulo

6

111

Folha de rosto sem assinatura do pesquisador

responsável: É obrigatório assinar o campo do pesquisador

e deve ser feito pelo pesquisador responsável identificado

durante o cadastro na plataforma Brasil. Não assinar ou

omitir a assinatura pode gerar pendências e atrasar a análise

do projeto.

Metodologia sem indicar o local de realização do

estudo: A metodologia precisa incluir informações claras

sobre onde a pesquisa será realizada. Essa informação é

fundamental para a avaliação do CEP.

Não anexar o instrumento de coleta de dados: Se o

pesquisador cita um instrumento de coleta, como

questionários ou formulários, ele deve ser anexado ao

protocolo para que o CEP possa avaliá-lo.

Erro no preenchimento da "Área Temática Especial":

A "Área Temática Especial" não é obrigatória na Plataforma

Brasil, então, se o projeto não se encaixar em nenhuma área

específica, o campo deve ser deixado em branco. Porém, a

"Área Temática" na folha de rosto deve ser preenchida, como

discutido no capítulo 10.

Fique atento a esses detalhes para garantir que sua

submissão ao CEP seja feita de forma correta e eficiente,

evitando a perda de tempo e agilizando o processo de

aprovação:

112

Receber pendências do CEP é uma parte natural do

processo de aprovação de um projeto de pesquisa. Em vez de

encarar isso como um obstáculo, o pesquisador deve

enxergar como uma chance de aprimorar seu projeto e

garantir que ele seja conduzido de forma ética e respeitosa.

Ao respondê-las com seriedade e clareza, ele demonstra seu

compromisso com a ética na pesquisa, contribuindo para a

credibilidade e o sucesso da investigação científica.

113

114

Capítulo 13 - Ética e Tratamento de

Dados Pessoais na Publicação e

Divulgação dos Resultados de

Pesquisas

Raimundo Wilson Gama Raiol

Ana Daniela Silva da Silveira

O compromisso ético dos pesquisadores não se encerra

com a coleta de dados. Ao contrário, a fase de publicação e

divulgação dos resultados exige uma atenção redobrada,

especialmente quando o objetivo é compartilhar os achados

com a comunidade científica e com os próprios participantes.

A responsabilidade ética do pesquisador vai além de garantir

que os dados sejam obtidos de forma ética e respeitosa; ela

também se estende à maneira como esses dados serão

apresentados, protegendo os direitos e a privacidade dos

participantes.

115

Garantindo o anonimato e a privacidade dos

participantes

Uma das principais preocupações éticas na fase de

publicação é garantir que nenhum participante seja direta ou

indiretamente identificado, mesmo em estudos com amostras

pequenas ou grupos muito específicos. Ainda que os dados

sejam coletados de forma anônima, a divulgação dos

resultados pode, inadvertidamente, levar à identificação dos

sujeitos da pesquisa, especialmente em estudos de pequeno

porte ou quando são compartilhados detalhes específicos

sobre os participantes. Para evitar isso, o pesquisador deve

adotar estratégias para anonimizar as informações antes de

sua publicação. Isso inclui:

Remover ou mascarar identificadores diretos: Evitar o

uso de nomes, números de identificação ou qualquer outro

dado que possa ser rastreado até um participante.

Alterar características ou atributos sensíveis:

Características que possam identificar um participante, como

o local de residência, idade, ou dados específicos sobre seu

comportamento, devem ser generalizadas ou alteradas.

Cuidado com as imagens: Quando se utilizam imagens

de participantes, é necessário garantir que a identidade deles

seja protegida, seja por meio de modificações ou pela

obtenção de um consentimento explícito para a utilização da

imagem.

116

Esses cuidados não são apenas uma questão de boas

práticas, mas um dever ético do pesquisador, para que a

privacidade dos participantes seja preservada mesmo após o

término da pesquisa.

O Tratamento dos Dados Pessoais na Pesquisa

O assunto está previsto na Lei Geral de Proteção de Dados

Pessoais ou simplesmente LGPD (Lei Federal nº 13.709, de 14

de agosto de 2018, principalmente, nos seus arts. 5º, 6º, 7º,

8º, 11, 13, 14, 16, 17 e 18. Exige essa lei que o referido

tratamento ocorra mediante o consentimento do titular dos

dados e para o fim de realização de estudos por órgãos

competentes para pesquisas, nesta hipótese, se garantida que

os dados estejam sob anonimização (sem identificação

pessoal).

Os aludidos dados se relacionam à pessoa natural

devidamente identificada ou que possa ser identificada.

Assumem a caracterização de dados sensíveis se disserem

respeito a um desses fatores: origem racial, étnica, convicção

religiosa, opinião política, filiação a sindicato ou a

organização de caráter religioso, filosófico ou político, dado

saúde, vida sexual, dado genético ou biométrico. Classificam-

se, também, como dados anonimizados, ou seja, quando o

titular não possa ser identificado, para o que devem ser

utilizados meios técnicos razoáveis e disponíveis na ocasião

de seu tratamento.

117

O titular desses dados, como o denomina a lei, é o mesmo

participante da pesquisa. É a pessoa natural, cujos direitos

fundamentais de liberdade, de intimidade e de privacidade

devem ser assegurados e concretizados. Por sua vez,

conforme a lei, os mencionados órgãos são os que fazem

parte do serviço público ou da área privada sem fins

lucrativos, os quais tenham como missão a pesquisa básica

ou aplicada de caráter histórico, científico, tecnológico ou

estatístico.

O consentimento por parte do titular dos dados ou

participante da pesquisa ou de seu representante legal deve

ser formulado por escrito ou outro meio que demonstre a

manifestação de sua vontade, para finalidades especificas e

determinadas. Sob pena de nulidade, deverá referir-se a

finalidades determinadas. Sua revogação será possível, a

qualquer momento, expressamente, pelo titular,

resguardados os tratamentos efetivados ao tempo da validade

do consentimento.

O tratamento consiste nas seguintes atividades

relacionadas a esses dados: coleta, produção, recepção,

classificação, utilização, acesso, reprodução, transmissão,

distribuição, processamento, arquivamento,

armazenamento, eliminação, avaliação ou controle da

informação, modificação, comunicação, transferência,

difusão ou extração.

Compete a observância das regras pertinentes a esse

tratamento ao responsável pela pesquisa ou, como o designa

a LGPD, ao operador.

118

Tratamento Específico dos  Dados Pessoais Sensíveis

A LGPD determina tratamento específico para dados

pessoais sensíveis, acima enumerados. O tratamento desses

dados requer consentimento explícito do titular ou de seu

responsável legal. No caso de estudos conduzidos por órgãos

de pesquisa, o consentimento pode ser dispensado, desde

que seja garantida a anonimização sempre que possível.

Tratamento Especial de Dados Pessoais de Crianças e

Adolescentes

A lei confere tratamento especial aos dados de crianças e

adolescentes, exigindo consentimento específico de pelo

menos um dos pais ou do responsável legal, sempre

observando o princípio do melhor interesse do menor.

Sanções pelo Descumprimento da LGPD

O descumprimento das regras de proteção de dados pode

resultar em penalidades administrativas, civis e penais,

incluindo multas, advertências e bloqueio ou eliminação dos

dados pessoais envolvidos.

119

O retorno dos resultados aos participantes e à

comunidade

Outro aspecto importante é o retorno dos resultados da

pesquisa aos participantes. Muitas vezes, os participantes se

sentem parte do processo e esperam saber como suas

contribuições influenciaram os achados do estudo. Além

disso, oferecer um retorno pode reforçar o compromisso

ético do pesquisador com a comunidade e com os indivíduos

envolvidos.

O retorno pode ser feito de diferentes formas:

Relatórios resumidos: O pesquisador pode preparar um

relatório simples e acessível, que explique os principais

achados da pesquisa de forma clara e objetiva, sem jargões

técnicos, permitindo que os participantes compreendam o

impacto da pesquisa.

Encontros comunitários: Em algumas pesquisas,

especialmente aquelas realizadas em comunidades, é

interessante organizar um encontro para compartilhar os

resultados, possibilitando um diálogo aberto com os

participantes e ouvindo suas reações e feedbacks.

Publicações em mídias locais: Em certos casos, divulgar

os resultados em jornais locais ou nas redes sociais da

comunidade pode ser uma forma eficaz de alcançar os

participantes e o público interessado.

120

Esse retorno não deve ser visto apenas como uma

cortesia, mas como uma prática ética que fortalece a

confiança dos participantes na pesquisa e contribui para a

transparência científica.

O impacto social da divulgação dos resultados

Por fim, a divulgação dos resultados de uma pesquisa não

deve ser apenas uma formalidade para fins acadêmicos, mas

uma oportunidade para refletir sobre o impacto social dos

achados. O pesquisador tem a responsabilidade de garantir

que a divulgação dos resultados seja feita de maneira que

beneficie a comunidade, sem causar danos ou exposição

indevida aos participantes.

É fundamental que o pesquisador se pergunte: "Como os

resultados desta pesquisa podem contribuir para a

sociedade? Estou divulgando de maneira justa, que respeite

todos os envolvidos?" Por exemplo, em estudos de saúde

pública, a divulgação dos resultados pode levar a melhorias

nas políticas de saúde ou a mudanças nas práticas da

comunidade. No entanto, se mal conduzida, pode também

perpetuar estigmas ou discriminá-los de maneira injusta.

A ética na divulgação vai além da preocupação com os

indivíduos; ela também envolve uma reflexão sobre o

impacto social e cultural dos resultados. Por isso, o

pesquisador deve se esforçar para garantir que os resultados

sejam apresentados de forma responsável, equilibrada e

sensível às questões sociais.

121

122

Capítulo 14 - Particularidades

Documentais para Ensaios Clínicos

Ana Daniela Silva da Silveira

A

submissão de ensaios clínicos ao Comitê de Ética

em Pesquisa (CEP) exige atenção a diretrizes

específicas além das normativas gerais para pesquisas com

seres humanos. No Brasil, além da Resolução CNS nº

466/2012, os ensaios clínicos devem atender à Resolução CNS

nº 573/2018, que detalha exigências específicas como o

cadastro no Registro Brasileiro de Ensaios Clínicos (ReBEC), e

a necessidade de um plano de monitoramento. A Lei nº

14.874/2024, que regulamenta a ética e a segurança nas

pesquisas com seres humanos, também reforça a

importância desses registros e estabeleceu novas exigências

para garantir maior rigor nas pesquisas.

Neste capítulo, abordaremos os documentos e requisitos

adicionais necessários para a submissão de ensaios clínicos.

Documentação Adicional para Submissão ao CEP

Além dos documentos exigidos em qualquer pesquisa com

seres humanos, os ensaios clínicos devem incluir os seguintes

elementos adicionais:

123

Registro no ReBEC

O Registro Brasileiro de Ensaios Clínicos (ReBEC) é uma

plataforma pública mantida pelo Ministério da Saúde, onde

devem ser registrados todos os ensaios clínicos realizados no

Brasil. Esse registro é obrigatório antes do início da coleta de

dados e tem como objetivo garantir a transparência da

pesquisa, permitindo o acesso público a informações

essenciais do estudo, como objetivos, metodologia,

intervenções propostas, critérios de inclusão e exclusão,

locais de realização e status do estudo.

Mesmo quando se trata de uma pesquisa acadêmica com

intervenção de baixo risco, o registro pode ser solicitado,

principalmente em estudos controlados, randomizados ou

com uso de placebo. O número de registro fornecido pelo

ReBEC deve constar nos documentos do projeto,

preferencialmente na própria Plataforma Brasil e no

protocolo.

124

Plano de Monitoramento

O plano de monitoramento é um documento que

descreve, de forma objetiva e organizada, como a segurança

dos participantes será acompanhada ao longo da pesquisa.

Esse acompanhamento envolve:

•identificação de possíveis eventos adversos;

•procedimentos para registro e análise;

•resposta a ocorrências clínicas;

•frequência das avaliações;

•indicação da equipe responsável;

•métodos adotados para garantir a integridade dos

dados.

Mesmo em estudos de baixo risco, a existência de um

plano de monitoramento demonstra para o CEP que o

pesquisador está comprometido com a proteção contínua

dos participantes e preparado para responder a situações

imprevistas durante a execução do estudo.

Relatório de Testes Pré-clínicos (in vitro/in vivo)

Quando o ensaio clínico envolve a utilização de novos

produtos, substâncias experimentais ou dispositivos ainda

não aplicados em seres humanos, é necessário anexar um

relatório contendo os dados dos testes pré-clínicos. Esses

testes são realizados em laboratório (in vitro) ou em modelos

animais (in vivo), com o objetivo de comprovar que a

intervenção proposta apresenta um perfil aceitável de

segurança e eficácia preliminar.

125

Esse relatório deve apresentar as evidências científicas que

justificam a transição para a fase clínica, garantindo que os

participantes humanos não sejam expostos a riscos

desnecessários ou imprevisíveis. A ausência desses dados

pode levar ao indeferimento da proposta pelo CEP,

especialmente quando não há respaldo na literatura científica

disponível.

Indicação do Comitê de Monitoramento de Segurança

de Dados (CMSD)

O Comitê de Monitoramento de Segurança de Dados

(CMSD) é um grupo de especialistas independentes

responsável por acompanhar, ao longo do ensaio clínico, a

segurança dos participantes e a validade científica do estudo.

A inclusão de um CMSD é recomendada em estudos de maior

risco, especialmente os que envolvem medicamentos não

aprovados, novas vacinas, terapias gênicas ou intervenções

em larga escala.

Esse comitê atua revisando periodicamente os dados de

segurança e pode sugerir alterações no protocolo, pausas no

recrutamento ou até mesmo o encerramento do estudo, caso

identifique riscos éticos ou clínicos significativos. Embora

nem todos os estudos necessitem de um CMSD, sua inclusão

é considerada uma boa prática de pesquisa clínica e, em

alguns casos, pode ser exigida pelo CEP.

126

Aprovação prévia da ANVISA

Em ensaios clínicos que envolvem produtos sujeitos à

regulação sanitária, como medicamentos, vacinas,

cosméticos, suplementos ou dispositivos médicos, é

obrigatória a obtenção de autorização da Agência Nacional de

Vigilância Sanitária (ANVISA) antes da submissão do projeto

ao CEP.

Essa autorização comprova que o produto investigado foi

analisado quanto à sua qualidade, segurança e viabilidade

para uso em seres humanos. Para isso, apresenta-se um

dossiê técnico com dados de composição, modo de uso,

estudos pré-clínicos e, se houver, dados de estudos

anteriores. A ausência dessa autorização inviabiliza a

tramitação ética do estudo, já que a atuação do CEP está

condicionada à existência de aprovação sanitária nos casos

exigidos por lei.

127

Cuidados Éticos Específicos

O protocolo de um ensaio clínico deve apresentar uma

fundamentação ética sólida, demonstrando que o estudo foi

planejado com responsabilidade e atenção à proteção dos

participantes. Esse cuidado é especialmente importante em

pesquisas que envolvem intervenções terapêuticas,

potenciais efeitos adversos e situações de risco clínico.

Justificativa ético-científica do estudo: O pesquisador

deve explicar por que o ensaio clínico é necessário,

mostrando que há uma lacuna de conhecimento que

justifique sua realização. Essa justificativa deve ser construída

com base em evidências científicas prévias, como resultados

de estudos anteriores, revisões sistemáticas ou dados clínicos

que sustentem a proposta.

Também é importante demonstrar que não há alternativas

terapêuticas equivalentes já disponíveis e que os benefícios

potenciais superam os riscos envolvidos. A ausência dessa

argumentação pode comprometer a aprovação ética do

projeto, especialmente quando se trata de intervenções com

produtos experimentais.

Detalhamento dos riscos envolvidos no estudo: O

projeto deve informar de forma clara e objetiva quais tipos de

eventos adversos podem ocorrer, desde desconfortos leves

até possíveis complicações mais graves, e quais serão as

estratégias adotadas para prevenir, identificar e reduzir esses

riscos.

128

Isso inclui o monitoramento contínuo dos participantes,

os critérios de interrupção do tratamento em caso de efeitos

indesejáveis, a estrutura disponível para atendimento médico

e os canais de comunicação com os responsáveis pela

pesquisa. Quanto mais transparente for essa descrição, maior

será a confiança do Comitê de Ética de que o estudo respeita

o princípio da não maleficência.

A utilização de placebo exige atenção ética especial:

Embora seja um recurso metodológico valioso em muitos

ensaios clínicos, seu uso só é considerado aceitável quando

não há um tratamento eficaz disponível para a condição

estudada. Submeter um participante a um grupo controle

com placebo, quando existe uma alternativa terapêutica

eficaz, configura viola o princípio ético de beneficência.

Quando o uso do placebo for proposto, o protocolo deve

apresentar uma justificativa clara, demonstrando que os

participantes não ficarão desassistidos e que receberão, no

mínimo, o cuidado padrão disponível. Em todos os casos, é

necessário garantir que a decisão de participar da pesquisa

seja tomada com base em informação completa, clara e

honesta sobre os riscos e benefícios envolvidos.

O uso de placebo só é justificável na ausência de

tratamento eficaz, pois negar uma intervenção

clinicamente comprovada compromete tanto a

validade ética quanto a relevância científica do estudo.

129

A submissão ética de ensaios clínicos exige planejamento,

atenção aos detalhes e uma compreensão clara das

exigências regulatórias que se aplicam a esse tipo de estudo.

Cabe ao pesquisador garantir que todas essas exigências

estejam devidamente contempladas no momento da

submissão à Plataforma Brasil. Quando esses elementos são

negligenciados ou apresentados de forma incompleta,

aumentam as chances de pendências, retrabalho e atrasos no

início do estudo. Por outro lado, quando há clareza,

consistência e responsabilidade, o processo de avaliação ética

se torna mais ágil e assertivo.

É importante lembrar que o CEP é um parceiro no

desenvolvimento de pesquisas éticas e de qualidade. Em caso

de dúvidas sobre exigências documentais ou classificações

específicas, o ideal é buscar orientação junto ao próprio

comitê ou à equipe institucional de apoio à pesquisa.

130

Referências de leituras sugeridas e

utilizadas

BRASIL. Constituição da República Federativa do Brasil de

1988. Brasília, DF: Presidência da República, 1988.

BRASIL. Lei nº 13.709, de 14 de agosto de 2018. Dispõe sobre

a proteção de dados pessoais e altera a Lei nº 12.965, de 23

de abril de 2014 (Marco Civil da Internet). Diário Oficial da

União, Brasília, DF, 15 ago. 2018. Disponível em: https://

www.planalto.gov.br/ccivil_03/_ato2015-2018/2018/lei/

L13709.htm.

BRASIL. Lei nº 12.965, de 23 de abril de 2014. Estabelece

princípios, garantias, direitos e deveres para o uso da

Internet no Brasil. Diário Oficial da União, Brasília, DF, 24 abr.

2014. Disponível em: https://www.planalto.gov.br/ccivil_03/

_ato2011-2014/2014/lei/L12965.htm.

BRASIL. Lei nº 14.874, de 2024. Atualiza a legislação sobre

ética em pesquisa envolvendo seres humanos. Diário Oficial

da União, Brasília, DF, 2024.

BRASIL. Código Penal Brasileiro. Decreto-Lei nº 2.848, de 7

de dezembro de 1940. Diário Oficial da União, Brasília, DF, 31

dez. 1940. Disponível em: https://www.planalto.gov.br/

ccivil_03/decreto-lei/del2848compilado.htm.

131

BRASIL. Resolução nº 466, de 12 de dezembro de 2012.

Dispõe sobre diretrizes e normas regulamentadoras de

pesquisas envolvendo seres humanos. Conselho Nacional de

Saúde, Ministério da Saúde, Brasília, DF, 2012. Disponível em:

https://conselho.saude.gov.br/resolucoes/2012/Reso466.pdf.

BRASIL. Resolução nº 510, de 7 de abril de 2016. Dispõe

sobre as normas aplicáveis a pesquisas em Ciências Humanas

e Sociais. Conselho Nacional de Saúde, Ministério da Saúde,

Brasília, DF, 2016. Disponível em: https://

conselho.saude.gov.br/resolucoes/2016/Reso510.pdf.

BRASIL. Resolução nº 573, de 31 de janeiro de 2018. Dispõe

sobre a análise ética de pesquisas clínicas e ensaios clínicos

envolvendo seres humanos, no âmbito do Sistema CEP/

CONEP. Conselho Nacional de Saúde, Ministério da Saúde,

Brasília, DF, 2018. Disponível em: https://

conselho.saude.gov.br/resolucoes/2018/Reso573.pdf.

REGISTRO BRASILEIRO DE ENSAIOS CLÍNICOS (ReBEC).

Plataforma de registro público de ensaios clínicos. Fundação

Oswaldo Cruz (Fiocruz). Disponível em: https://

rebec.ebserh.gov.br/.

WORLD HEALTH ORGANIZATION. International Clinical

Trials Registry Platform (ICTRP). Geneva: WHO. Disponível

em: https://www.who.int/clinical-trials-registry-platform.

132